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АСИ
Краевой турнир по адаптив-

ным спортивным играм для се-
мей участников СВО прошел в 
селе Дульдурга 12 апреля.

В турнире приняли участие 20 
семей участников СВО из Дуль-
дургинского, Агинского, Онон-
ского и Могойтуйского районов. 
Состязания проходили по раз-
личным видам адаптивных игр: 
корнхол, кульбутто, матрёшка, 10 
воланов и шар-туннель.

По результатам шести игр по-
бедителями турнира стала семья 
Будуевых из Могойтуйского рай-
она, второе место заняла семья 
Ушаковых из Борзинского райо-
на, а третье место у семьи Царан-
дашиевых из Агинского района. В 
номинации «За волю к Победе» 
специальные призы были вруче-
ны семьям Свинаревых из Бор-
зинского района и Балдановых 
из Агинского района.

ФУТБОЛЬНЫЙ МАРАФОН
1-й тур футбольного мара-

фона в физкультурно-оздо-
ровительном комплексе ФОК 
«Шахтер» Читы среди команд 
девочек спортивной школы 
№7 прошёл с 9 по 11 апреля 
с целью популяризации жен-
ского футбола, сообщается на 
страничке школы в «ВК».

В 1-м туре приняли участие 5 
команд, каждая из которых про-
демонстрировала стремление к 
победе и командный дух. Каждая 
команда была награждена куб-
ками, все игроки были награж-
дены грамотами, лучшие игроки 
турнира – памятными призами и 
грамотами.

На награждении присутство-
вал ветеран боевых действий 
Валерий Александрович Афи-
цинский. 

Итоги 1-го тура: 1-е место – 
СШ №7, тренер Эдуард Абдул-
хаирович Махмудов; 2-е место 
«СШ №7 – Легион», тренер Ви-
талий Игоревич Попов; 3-е место 
«СШ №7 – Звезда», тренер Ольга 
Сергеевна Труфанова; 4-е место 
«СШ №7 – Звезда-2», тренер 
Ольга Сергеевна Труфанова; 5-е 
место СШ №7–2, тренер Эдуард 
Абдулхаирович Махмудов.
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САМБО

«КУБОК 5 СТРАН» «КУБОК 5 СТРАН» 
ПРОЙДЁТ В ЧИТЕПРОЙДЁТ В ЧИТЕ

Открытие прой-
дет 3 мая в 19.00.

Турнир проводит-
ся при поддержке 
правительства За-
байкальского края и 
приурочен к 80-ле-
тию Победы в Вели-
кой Отечественной 
войне.

Общий призовой 
фонд — 1 миллион 
рублей. За первое 
место спортсмены 

получат по 50 тысяч рублей, за второе – по 30 тысяч рублей и за 
третье место – по 10 тысяч рублей.

«Кубок 5 стран» — не только спортивное событие, но и платфор-
ма для патриотического воспитания молодёжи. Особенно симво-
лично, что турнир проходит в год 80-летия Победы», — подчеркнули 
организаторы.

Партнёры мероприятия: Фонд «Добровольцы Донбасса», Фонд 
развития Забайкалья, Министерство физической культуры и спорта 
Забайкальского края, Всероссийская федерация самбо, общество 
«Динамо».

Гостей ожидает яркая культурная программа, театрализованное 
представление ко Дню Победы и розыгрыш призов — в том числе 
iPhone 16 и Sony PlayStation.

По информации организаторов 
Международного турнира по самбо «Кубок 5 стран»

Международный турнир по самбо среди юношей и деву-
шек под названием «Кубок 5 стран» пройдёт в спортивном 
комплексе «Мегаполис Спорт» в Чите 3 мая. Соревнования 
соберут молодых спортсменов из России, а также стран 
ближнего и дальнего зарубежья. 6+

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ СУБСИДИЯ

Он появится по адресу – про-
езд Правобережный,19. На ре-
ализацию мероприятия из фе-
дерального бюджета выделено 
55,9 миллиона рублей.

«На данной территории рас-
положены отапливаемые благо-
устроенные спальные корпуса 
общей вместимостью 150 че-

ловек, банный комплекс, пище-
блок, оснащенный современ-
ным технологическим оборудо-
ванием. Ко всем жилым и хозяй-
ственным объектам проложены 
дорожки с твердым покрытием, 
в корпусах обеспечен доступ 
в интернет. На территории ла-
геря оборудованы спортивные 

НАЧАЛИ СТРОИТЬНАЧАЛИ СТРОИТЬ
МОДУЛЬНЫЙ СПОРТЗАЛМОДУЛЬНЫЙ СПОРТЗАЛ

Минэкономразвития Забайкалье остается координато-
ром президентской дальневосточной субсидии в регионе. 
В 2025-м благодаря ей в Забайкалье создадут туристиче-
ские тропы, современные мастерские, спортзалы и мно-
гое другое. В Чите уже начали строительство модульного 
спортивного зала.

площадки и сооружения: откры-
тый зал с навесом для занятий 
единоборствами, гимнастикой, 
площадью 300 квадратных ме-
тров, спортивная площадка 
с резиновым покрытием для 
игровых видов спорта (баскет-
бол, пионербол, волейбол, ми-
ни-футбол, большой теннис), 
мини-футбольное поле с есте-
ственным покрытием, уличные 
тренажеры и гимнастические 
комплексы», – рассказала ми-
нистр экономического развития 
Забайкалья Жаргалма Бадма-
жапова.

Создание модульного спор-
тивного зала позволит обеспе-
чить круглогодичный комфорт-
ный тренировочный процесс 
и не только проводить учеб-
но-тренировочные сборы для 
3600 спортсменов в год, но и 
создать локацию в черте города, 
подготовленную для организа-
ции и проведения соревнова-
ний различного уровня, спор-
тивных и культурно-массовых 
мероприятий.

Дарья ЮРИНСКАЯ

ДАРТС

ЗАВЕРШИЛСЯ ЗАВЕРШИЛСЯ 
ЧЕМПИОНАТ ЧЕМПИОНАТ 

ЗАБАЙКАЛЬСКОГО КРАЯЗАБАЙКАЛЬСКОГО КРАЯ

36 участников, представляющих 12 команд, были поделены на 
четыре подгруппы, из которых по два лучших выходили в четверть-
финал.

По итогам соревнований первое место и титул чемпионов за-
воевали Василий Чупров, Галина Чупрова и Егор Трифонов. Сере-
бряные медали достались Этигэлу Намсараеву, Олимпиаде Цы-
ренжаповой и Алексею Жигмитову, а бронзовые медали получили 
Артём Захаров, Татьяна Наполова, Агата Токмакова, Юрий Иванов, 
Дмитрий Жигарев и Баирма Митупова.

«Дартс — это не только игра на точность, но и замечательная 
возможность для команды продемонстрировать свою сплочённость 
и стратегическое мышление. Мы высоко ценим всех участников 
за их упорство и приверженность этому виду спорта», — отметили 
организаторы чемпионата.

Мероприятие организовано для достижения целей государ-
ственной программы Российской Федерации «Развитие физиче-
ской культуры и спорта»

Пресс-служба Министерства 
физической культуры и спорта Забайкалья

Чемпионат по дартсу в дисциплине «Микст» прошел в ак-
товом зале администрации Черновского административного 
района 13 апреля.

ВСЕРОССИЙСКИЙ КОНКУРС «ТЫ В ИГРЕ»

В этом году из всех регионов 
России на конкурс поступило 
рекордное число заявок – 5582. 
Самыми популярными спор-
тивными направлениями стали 
футбол, фитнес, бег, волейбол, 
а также гимнастика, спортив-
но-массовые мероприятия и 
секции военно-прикладных на-
правленностей.

В Забайкалье Быстринский 
ГОК «Норникеля» проводит мас-

штабный женский забег «Све-
ти ярче», в 2024 году к акции 
присоединились участницы из 
других регионов России в он-
лайн-формате, их количество 
увеличилось в два раза – до 330 
человек. 

В Чите проект реализуется 
при поддержке Министерства 
физической культуры и спор-
та, правительства региона, 
администрации города. Со-

Эксперты Всероссийского конкурса спортивных проектов 
«Ты в игре», который проходит при поддержке Министерства 
спорта России, объявили список из 280 проектов, вышед-
ших в полуфинал. Среди проектов-полуфиналистов – жен-
ский забег «Свети ярче». Забайкальцы могут поддержать 
своим голосом проект, который придумали и реализовали в 
регионе. Голосование проводится на сайте «Ты в игре». 12+

организатор и информацион-
ный партнёр – медиаагентство 
«Космос».

Женский забег «Свети ярче» 
– благотворительный. В 2023 
году 90 тысяч рублей от про-
дажи слотов направлено в бла-
готворительный фонд помощи 
детям с онкогематологически-
ми заболеваниями «Пчёлка», в 
2024 году 160 тысяч рублей – в 
центр медико-социальной под-
держки женщин.

Создатели проекта «Свети 
ярче» вскоре вместе с други-
ми полуфиналистами примут 
участие в образовательном ак-
селераторе, полученные при-
кладные знания и инструменты 
позволят участникам успешно 
масштабировать свои проекты 
в будущем. Уже 12 мая будут 
определены 34 проекта-фина-
листа.

Для них с 13 по 20 мая будут 
организованы уроки создания 
презентаций. Полученные зна-
ния пригодятся на защите про-
ектов перед экспертным сове-
том, которая состоится с 21 по 
24 мая. В июне будут объявле-
ны победители в номинациях 
конкурса, а также обладатель 
Гран-при.

По информации 
организаторов 

Всероссийского конкурса 
«Ты в игре» 

и организаторов женского 
забега «Свети ярче»

ЗАБЕГ «СВЕТИ ЯРЧЕ»ЗАБЕГ «СВЕТИ ЯРЧЕ»
СТАЛ ПОЛУФИНАЛИСТОМСТАЛ ПОЛУФИНАЛИСТОМ



33«ЧИТА СПОРТИВНАЯ»   15 АПРЕЛЯ 2025 «ЧИТА СПОРТИВНАЯ»   15 АПРЕЛЯ 2025 г.г. Грант губернатора 

КРУГЛЫЙ СТОЛ 

ПОНЯТНАЯ 
ПРЕДЫСТОРИЯ 

Как известно, все уровни вла-
сти, начиная с федеральной, в 
настоящее время проводят ак-
тивную работу во исполнение 
поручения президента страны 
Владимира Путина по разра-
ботке программы адаптивного 
спорта, в том числе для вете-
ранов специальной военной 
операции. В ближайшее время 
ответственным специалистам 
необходимо принять дополни-
тельные меры, направленные 
на продвижение универсальных 
ценностей физкультуры и спор-
та, прежде всего среди детей и 
молодежи, а также на расшире-
ние возможностей заниматься 
массовым спортом для лиц с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья и инвалидов, в том 
числе из числа участников СВО. 
К этой работе, естественно, 
подключены сотрудники Фонда 
«Защитники Отечества».

Поэтому и круглый стол по 
проблемам адаптивного спорта 
проходил на площадке регио-
нального филиала Фонда. Его 
координаторы непосредственно 
взаимодействуют с ветерана-
ми СВО, знают их потребности 
и желания. 

К слову, встреча, организо-
ванная журналистами, стала 

предшественницей большого 
пленарного заседания членов 
Общественной палаты Забай-
кальского края, где были озву-
чены проблемы и предложения, 
вошедшие в резолюцию кругло-
го стола. 

Предваряя разговор, пред-
седатель Комиссии по социаль-
ным вопросам, здравоохране-
нию и популяризации здорового 
образа жизни Общественной 
палаты Забайкальского края, 
председатель Общественного 
совета по физической культуре 
и спорту Забайкальского края 
Наталья Кочергина подчеркну-
ла:

– Мы собрались здесь для 
того, чтобы выработать предло-
жения и рекомендации, которые 
могут быть включены в работу 
краевого Минспорта. Адаптив-
ный спорт сегодня привлекает 
не только людей с ограничен-
ными возможностями, имею-
щих диагнозы с рождения, но 
и получивших инвалидность в 
течение жизни. В эту категорию 
входят ветераны специальной 
военной операции, которые 
получили тяжелые ранения и 
увечья. Они нуждаются в со-
циализации и реабилитации. 
Многие уже покинули военные 
госпитали, у кого-то эта адапта-
ция только впереди. А нам надо 

В конце марта Союз журналистов Забайкалья совместно 
с Общественной палатой Забайкальского края и регио-
нальным филиалом Фонда «Защитники Отечества» провел 
круглый стол «Адаптивный спорт и специализированные 
спортивные объекты: проблемы и пути их решения». Это 
одно из мероприятий проекта «В рамках "Пятилетия спор-
та": создание информационной площадки для обсужде-
ния проблем спортивной отрасли в Забайкальском крае», 
получившего поддержку в конкурсе грантов губернатора. 
В разговоре принимали участие руководители и предста-
вители различных организаций и ведомств, так или иначе 
имеющие отношение к заявленной теме. 

быть готовыми предоставить 
им по максимуму условия для 
возвращения в мирную жизнь. 
Прежде всего, речь о массовой 
физической культуре как о са-
мой доступной, возможной, не 
требующей особых физических 
усилий форме активностей, 
способе адаптации. Мы долж-
ны понимать, какие проблемы 
имеются в сфере адаптивного 
спорта, чтобы искать пути их 
решения. 

Каждому из собравшихся 
было что сказать. Случайных 
людей здесь не было. Все участ-
ники круглого стола работают с 
людьми, имеющими проблемы 
со здоровьем. К слову, в реги-
оне не так много специалистов, 
которые занимаются развитием 
физкультуры и спорта для лю-
дей с ОВЗ и инвалидов. 

НЕ ПРОСИТЬ И ЖДАТЬ, 
А ДЕЛАТЬ!

Первым слово взял директор 
Регионального центра инклю-

зивного образования ЗабГУ, 
руководитель Ресурсного цен-
тра адаптивных спортивных игр 
Сергей Кохан. Как известно, 
Сергей Тихонович в свое время 
выступил идейным вдохнови-
телем развития в Забайкалье 
адаптивных настольных и на-
польных игр. Мало кто верил, 
что без финансовой поддержки 
у него что-то получится. Однако 
с цифрами не поспоришь.

– За три года отмечена тен-
денция роста в несколько раз 
вовлечения забайкальцев всех 
нозологий от трех лет и стар-
ше по разным направлениям 
адаптивного спорта, которые мы 
используем. У нас активно раз-
виваются благодаря Министер-
ству спорта, городскому комите-
ту спорта, общественным орга-
низациям гандбол, настольный 
теннис для слепых, адаптивные 
напольные и настольные спор-
тивные игры, шоудаун. Чаще 
спортивные мероприятия про-
ходят в организованных коллек-

тивах. Только через Ресурсный 
центр адаптивных игр, который 
был открыт 1 февраля прошлого 
года, прошло 759 человек, при 
этом оказано 6364 услуги, – рас-
сказал он в своем докладе. 

Большую работу Ресурсный 
центр проводит с ветеранами 
СВО. Так, совместно с физкуль-
турно-спортивным клубом инва-
лидов вот уже шесть лет органи-
зуется интегрированный турнир 
по настольным и напольным 
спортивным играм — Inclusive 
fest. 

Ежегодно в нем принимают 
участие более 350 человек, в 
последнее время и бойцы спе-
цоперации. Специально для се-
мейных команд забайкальцев, 
получивших ранения на СВО, 
провели турнир по настоль-
ным спортивным играм «Всей 
семьей мы сильнее!». «Психоэ-
моциональная травма и боевой 
стресс, безусловно, влияют на 
многие жизненные позиции, на 
взаимоотношения в семье. 

Совместное участие в спор-
тивных состязаниях помогают 
семьям сплотиться, объединя-
ют детей и родителей, супругов. 
Они становятся одной коман-
дой. Отзывы от таких меропри-
ятий всегда положительные. Та-
кие соревнования обязательно 
надо проводить. В этом году, в 
Год защитника Отечества, мы 
проводим для них турнир по 
адаптивным настольным спор-
тивным играм «Отцы и дети – 
вместе к Победе». По Чите уже 
60 пап – ветеранов СВО вместе 
с детьми на базе общеобразо-
вательных школ приняли уча-
стие в соревнованиях. Прошло 
мероприятие в Борзе, где уча-
ствовали 150 семей участни-
ков СВО из Краснокаменского, 
Борзинского и Забайкальского 
районов. 

12 апреля такие же старты 
мы проводим в Дульдурге, куда 
соберутся семьи из Агинского, 
Дульдургинского, Могойтуй-
ского, Ононского и Акшинского 
районов. 

Окончание на стр. 4-5

АДАПТИВНОМУ СПОРТУ НУЖНЫ АДАПТИВНОМУ СПОРТУ НУЖНЫ 
СВОИ ОБЪЕКТЫ И СПЕЦИАЛИСТЫ СВОИ ОБЪЕКТЫ И СПЕЦИАЛИСТЫ 

За круглым столом собрались руководители и представителиЗа круглым столом собрались руководители и представители
разных структур, работающих с инвалидамиразных структур, работающих с инвалидами

Сергей Кохан, опираясь на цифры, доказал, что адаптивный спорт интересен забайкальцамСергей Кохан, опираясь на цифры, доказал, что адаптивный спорт интересен забайкальцам
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АДАПТИВНОМУ СПОРТУ НУЖНЫ АДАПТИВНОМУ СПОРТУ НУЖНЫ 
СВОИ ОБЪЕКТЫ И СПЕЦИАЛИСТЫ СВОИ ОБЪЕКТЫ И СПЕЦИАЛИСТЫ 

Грант губернатора 

Окончание. Начало на стр. 3
Помогают нам социальные 

координаторы Фонда «Защит-
ники Отечества», Леонид Кузь-
мицкий и реготделение «Единой 
России», – рассказал Сергей 
Кохан. 

Бесспорно, активный до-
суг имеет большое значение в 
реабилитации. К сожалению, 
в настоящее время край не 
может обеспечить ветеранам 
СВО регулярное погружение в 
такого вида отдых, потому что 
есть проблемы. Люди вынуж-
дены сидеть дома в своих се-
лах и поселках из-за отсутствия 
спортивных объектов. В крае 
нет адаптированных открытых 
спортивных площадок в обще-
образовательных школах (вклю-
чая и специализированные). По 
словам Сергея Кохана, в целом 
мероприятий проходит много, 
но нет системы, когда бы дети 
и взрослые централизованно, в 
определённое время регуляр-
но занимались физкультурой и 
спортом. У нас 40 процентов ин-
валидов маломобильные граж-

дане, при этом система транс-
портной доступности не пред-
усмотрена. Большое значение 
имеет дефицит специалистов 
по адаптивной физкультуре, 
вызванный в том числе низкой 
заработной платой. А те, что 
работают, не проходят профес-
сиональную переподготовку. 
Крайне недостаточно квали-
фицированных специалистов и 
волонтеров, готовых заниматься 
с инвалидами, отметил Сергей 
Кохан.

Собравшиеся согласились с 
перечнем проблем. Ведь даже 
в краевом Министерстве фи-
зической культуры и спорта нет 
специалиста по адаптивному 
спорту. Не налажено межве-
домственное взаимодействие 
и финансирование развития 
адаптивного спорта из бюджета 
не предусмотрено. Все меро-
приятия реализуются в рамках 
грантов общественных органи-
заций. 

Есть у директора РЦИО и 
предложения, как решить име-
ющиеся проблемы. Так, по мне-

нию Сергея Кохана, необходимо 
координировать всю работу по 
адаптивному спорту, активизи-
ровать работу паралимпийско-
го совета Забайкальского края, 
усовершенствовать образова-
тельный процесс профподго-
товки специалистов, повышать 
продуктивность масс-медиа 
(пропаганда адаптивного спор-
та на радио, телевидении, в пе-
чатных СМИ).

КРАЮ НУЖЕН 
ЕДИНЫЙ ЦЕНТР

Д и р е к то р  ф и з к у л ьт у р -
но-спортивного клуба инвали-
дов города Читы Марта Городи-
лова рассказала, что возглавля-
емый ею клуб – единственное 
бюджетное учреждение, кото-
рое работает с людьми, име-
ющими инвалидность: «Клуб 
основан в 2006 году. В насто-
ящее время располагается по 
двум адресам – в жилом доме 
по Шилова, 12, и в общежитии 
по Труда, 2, известный под на-
званием «Альтаир». Там люди с 
ограниченными возможностя-
ми играют в шахматы, шашки, 
дартс. Помещения маленькие, 
а при клубе работают семь ин-

структоров по спорту. Поэтому 
они вынуждены заниматься со 
своими подопечными по всему 
городу. Всего при клубе состоят 
278 человек, в том числе дети и 
пенсионеры. Наши спортсмены 
принимают участие во всех го-
родских и краевых соревновани-
ях. Мы участвуем в социальном 
проекте нашего правительства 
«Инклюзия – в районы». Уча-
ствуем в грантовых конкурсах. 
Выиграли в общей сложности 
около семи миллионов рублей. 
На средства грантов, в частно-
сти, приобретали настольные 
спортивные игры. Сейчас ак-
тивно развиваем настольный 
теннис для слепых. Приобрели 
специальный стол с бортами. Я 
получила квалификацию трене-
ра по этому виду спорта. Играют 
у нас читинцы с ослабленным 
зрением и тотально слепые. Мы 
также развиваем легкую атлети-
ку, настольный теннис, бочче, 
настольные спортивные игры, 
армрестлинг. Мои инструкторы 
работают на разных площадках, 
потому что наши помещения не 
позволяют объединить всех в 
одном месте. Моя давняя меч-
та – создать в крае адаптивную 
школу или центр, который будет 
развивать разные адаптивные 
виды спорта. О необходимо-
сти создания такого учрежде-
ния я много лет говорю на всех 
площадках. Недавно министр 
спорта Андрей Константинович 
Середкин на заседании Обще-
ственного совета заметил, что 
есть планы создать такое уч-
реждение, я очень рада». 

Марта Евгеньевна расска-
зала и о совместных проектах 
с забайкальским филиалом 
фонда «Защитники Отечества». 
Например, в прошлом году она 
в качестве тренера возила ко-
манду ветеранов СВО от За-
байкалья на Кубок «Защитники 
Отечества» в Хабаровск. «Я за-
нималась подготовкой коман-
ды. Через сотрудников фонда 
мы подобрали ребят. Провели 

опрос, кто в каком виде спорта 
желает участвовать. Немного 
потренировались и поехали. 
Результаты, конечно, удивили 
нас самих. По волейболу сидя 
мы заняли второе место в ДФО 
среди 11 команд. Это многих из 
ребят вдохновило, после воз-
вращения домой они стали це-
ленаправленно тренироваться, 
чтобы и дальше быть в числе по-
бедителей», – рассказала Марта 
Городилова. 

Она сообщила, что в крае 
создаются федерации для спор-
тсменов с поражением опор-
но-двигательного аппарата и 
по спорту глухих, которые тоже 
будут работать с ветеранами 
спецоперации. 

Марта Городилова уверена, 
что Забайкалью нужен единый 
реабилитационно-спортивный 
центр для людей с инвалидно-
стью: «Чтобы не было, как сей-
час, каждый сам по себе. Учреж-
дения образования занимаются 
со своими воспитанниками и 
проводят соревнования для них. 
Соцзащита занимается своими. 
Минспорт что-то свое организу-
ет. Родители ребенка-инвалида 
и взрослые люди с проблемами 
по здоровью должны знать, что 
в Чите работает такой-то центр, 
там можно заниматься тем-то 
и тем-то. Пока же большинство 
инвалидов не охвачены, сидят 
по домам. Они не знают о нас, а 
мы не знаем о них». 

ОСОБАЯ КАТЕГОРИЯ 
СПОРТСМЕНОВ 

НУЖДАЕТСЯ 
В ПОДДЕРЖКЕ

Председатель ЗРО «Специ-
альная олимпиада России» 
Светлана Борисова рассказала 
о своей работе с людьми, име-
ющими интеллектуальные на-
рушения:

– Я работаю с инвалида-
ми-ментальниками на протя-
жении семи лет в Читинском 
психоневрологическом до-

Участники II Международного фестиваля адаптивных видов спорта «Импульс»Участники II Международного фестиваля адаптивных видов спорта «Импульс»

«Инклюзив Фест» – уникальная «Инклюзив Фест» – уникальная 
возможность интеграции в обществовозможность интеграции в общество

Наталья Кочергина: «Спорт – это отличный способ реабилитацииНаталья Кочергина: «Спорт – это отличный способ реабилитации
 и социализации для всех людей с ОВЗ и инвалидностью» и социализации для всех людей с ОВЗ и инвалидностью»
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ме-интернате. В моем подчи-
нении около 200 человек. Бо-
лее 60 занимаются спортом на 
постоянной основе, регулярно 
принимают участие в соревно-
ваниях города Читы и края. Есть 
выездные спортсмены, которые 
участвуют в Специальной олим-
пиаде России. Она проводит-
ся с целью адаптации людей с 
интеллектуальными нарушени-
ями. Участвуют в ней спортсме-
ны с умственной отсталостью, 
аутисты, с синдромом Дауна. 
Олимпиада включает около 30 
видов спорта, летние и зимние. 
Она была создана в 1964 году 
в США. В 1994 году пришла в 
Россию. В Забайкальском крае 
мы открыли отделение лишь в 
декабре 2023 года. В своей ра-
боте я сталкиваюсь с больши-
ми проблемами, поскольку у 
нас нет спортивной площадки 
и спортивного зала. Например, 
для того, чтобы играть в бочче, 
мы раскладываем в зале маты, и 
они катают там шары. Несколько 
лет подряд мы подаем заявку на 
спортивную площадку, но полу-
чаем отказ. Я считаю, что люди с 
интеллектуальными нарушения-
ми – такие же граждане страны, 
имеют те же права, что и мы с 
вами. Боюсь, в скором времени 
в интернате могут оказаться и 
ветераны СВО. Ребята, которые 
возвращаются после тяжелых 
ранений, тоже могут получить 
инвалидность вследствие мен-
тальных нарушений, оказав-
шись в состоянии депрессии, 
могут приобрести психические 
и нервные заболевания, значит, 
тоже их надо будет реабилити-
ровать. А условий нет.

При этом наши спортсмены 
второй год участвуют в Специ-
альной олимпиаде России по 
бочче. В прошлом году там 
выступало 32 команды. Пред-
варительно проводится диви-
зионирование – тестирование 
по уровню подготовки. Наши 
участники попали в сильнейший 
первый дивизион, мы стали тре-
тьей командой в стране, усту-
пив только команде Санкт-Пе-
тербурга 2 очка и Республике 
Коми, которые в Спецолимпи-
аде участвуют уже более 20 лет. 
Хочется, чтобы общество не от-
талкивало ни детей, ни взрослых 
с ментальными нарушениями. 

При этом Светлана Борисова 
знает пути решения проблемы: 

«Создать реабилитационный 
центр для ментальников проще 
простого. У нас прямо в центре 
Читы работает психоневрологи-
ческий интернат. Здесь есть тре-
неры, осталось только поставить 
спортивную площадку. Если со-
брать в одном учреждении со 
всего края, из разных интерна-
тов, спортивных воспитанников, 
они будут показывать результа-
ты, защищая честь региона на 
соревнованиях». 

СПОРТ МОТИВИРУЕТ 
ВЕТЕРАНОВ СВО

О том, какие задачи стоят пе-
ред фондом и какую спортив-
ную деятельность для ветеранов 
СВО уже проводят в Забайкалье, 
рассказала заместитель руково-
дителя регионального филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
Светлана Полынцева:

– В настоящее время уде-
ляется большое внимание ве-
теранам СВО, получившим се-
рьезные ранения. В этом плане 
активно работают Министерство 
спорта Российской Федерации 
и паралимпийский комитет. 
Мы тоже стараемся привлекать 
бойцов к занятиям спортом. Как 
уже сообщалось, десять наших 
подопечных участвовали в Куб-
ке «Защитники Отечества» в 
Хабаровске. Ребята показали 
себя хорошо, после возвраще-
ния часть игроков осталась в 
команде. Основная подготовка 
шла по волейболу сидя. Кроме 
того, два человека заняли вто-
рое и третье места по пулевой 
стрельбе. В пятерку лучших мы 
вошли во всех видах спорта. По-
том наши бойцы участвовали во 
Всероссийских соревнованиях. 
Они заряжены на победу, на уча-
стие в спортивной жизни регио-
на. Наша команда участвовала 
в международном фестивале 
адаптивных видов спорта «Им-
пульс» в Челябинске. Причем 
это была смешанная команда, 
вместе с бойцами СВО соревно-
вались спортсмены с инвалид-
ностью. Мы делаем акцент на то, 
чтобы проводить интегрирован-
ные мероприятия, где участвуют 
ветераны СВО с ампутациями 
и здоровые люди. Опыт обще-
ния такой уже есть. Например, 
тренировки по волейболу сидя 
проходят с участием здоровых 
студентов. Что воодушевляет 

ветеранов, они с удовольствуем 
играют. 

Светлана Игоревна отметила, 
что в спортивном аспекте к вете-
ранам спецоперации применя-
ется индивидуальный подход: 
«К примеру, у нас есть очень ак-
тивный ветеран. Волейбол сидя 
ему не интересен. Стрелять 
тоже скучно. Мы стали думать, 
что бы такое активное ему пред-
ложить. Поняли, что ему нужно 
заняться борьбой, потому что 
до спецоперации он занимался 
армейским рукопашным боем, 
получил звание мастера спорта. 
Когда узнали, что спортивный 
клуб «Вверх» под руководством 
Рустама Карашашева запустил 
занятия по адаптивному кикбок-
сингу среди ветеранов СВО с 
ограниченными возможностями 
и нарушениями опорно-двига-
тельного аппарата, познакоми-
лись с тренером и подсказали 
бойцу, что есть спорт, кото-
рый ему подходит. Благодаря 
фонду он получил спортивный 
протез и начал заниматься 
этим видом. Уже участвовал в 
турнире». 

Рассказала Светлана Полын-
цева и о создании команды по 
следж-хоккею. Это направление 
адаптивного спорта очень ак-
тивно развивается по всей стра-
не. Однако в Забайкалье у спор-
тсменов возникли проблемы с 
тренерами. «У нас нет тренеров 
по адаптивному спорту. Напри-
мер, нет тренера по следж-хок-
кею. Сейчас их тренирует такой 
же ветеран СВО, который игра-
ет за сборную ВВО», – отметила 
Светлана Полынцева. 

В целом же, в спорт старают-
ся привлечь не только читинцев. 
Большую работу координаторы 
фонда проводят в районах. В те-
кущем году наш филиал фонда 
планирует провести региональ-
ный кубок «Защитники Отече-
ства». Сначала отбор пройдет в 
каждом районе, потом на уров-
не края. Из победителей будет 
формироваться сборная коман-
да региона. Представитель фон-
да рассказала, что они вышли с 
просьбой в Министерство спор-
та и Министерство образования, 
чтобы на местном уровне орга-
низовать тренировочный про-
цесс по разным видам спорта. 
Все главы идею поддержали и 
должны определиться с местом. 
Но не везде есть спортивные 
школы, значит, вся надежда на 
общеобразовательные. 

ЕСТЬ ОПЫТ ДРУГИХ
И СВОЯ СТРАТЕГИЯ

Участники круглого стола 
отметили, что в плане реаби-
литации ветеранов СВО со-
седние регионы давно обошли 
нас, значит, надо перенимать 
их опыт. Например, в Улан-
Удэ, Хабаровске, Владивостоке, 
Благовещенске с ветеранами 
и участниками СВО работают 
адаптационные реабилитаци-
онные центры. Созданы они 
были до начала спецоперации 
и работали с инвалидами, потом 
немного переформатировали 
свою деятельность. Почему бы 
нам не изучить опыт соседей, 
посмотреть, какие федеральные 
программы работают в этом на-

правлении, чтобы и в Забайка-
лье можно было создать единый 
реабилитационный центр для 
участников СВО?! По результа-
там этой аналитической работы 
можно будет сформулировать 
рекомендации правительству 
региона.

Руководитель Аппарата Об-
щественной палаты Забайкаль-
ского края Ольга Тебенькова 
выступила с предложением вы-
йти на федеральный уровень с 
просьбой о бюджетном финан-
сировании адаптивных видов 
спорта. При этом собравшие-
ся напомнили, что в 2020 году 
в регионе была утверждена 
Стратегия развития физической 
культуры и спорта в Забайкаль-
ском крае на период до 2030 
года. Среди задач Стратегии 
указано обеспечение условий 
для занятий адаптивной физи-
ческой культурой и спортом лиц 
с ограниченным возможностя-
ми здоровья и инвалидов. Для 
этого предусматривается раз-
витие адаптивной физической 
культуры и адаптивного спорта, 
физической реабилитации лиц с 
ограниченными возможностями 
здоровья и инвалидов, включая 
создание отделений на базе ор-
ганизаций физкультурно-спор-
тивной направленности вне за-
висимости от форм собственно-
сти, увеличение доли доступных 
спортивных объектов для лиц с 
ограниченными возможностями 
здоровья и инвалидов. На реа-
лизацию мероприятий Страте-
гии закладываются бюджетные 
деньги…

Виктория СИВУХИНА

Турнир «Всей семьей мы сильнее» – эффективный формат Турнир «Всей семьей мы сильнее» – эффективный формат 
социализации и физической реабилитации участников СВОсоциализации и физической реабилитации участников СВО

Первая тренировка забайкальской команды по следж-хоккеюПервая тренировка забайкальской команды по следж-хоккею

Тема круглого стола никого не оставила равнодушнымТема круглого стола никого не оставила равнодушным
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МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ТУРНИР ПО СБЕ ММА 

Старты и финиши

Как отметил ведущий цере-
монии открытия, смешанные 
единоборства стали одним из 
самых популярных видов спор-
та в современном мире. Этот 
захватывающий вид единобор-
ства объединяет в себе элемен-
ты различных боевых искусств, 
демонстрируя уникальное и 
динамичное зрелище. В Рос-
сии ММА переживает подъём. 
Множество бойцов из нашей 
страны успешно выступают на 
международной арене, завоёв-
ывая чемпионские титулы веду-
щих промоушенов. А старт мно-
гие из звёзд мирового уровня 
получили именно на таких ре-
гиональных площадках. Совре-
менные бойцы – это не просто 
спортсмены, а настоящие атле-
ты, обладающие всесторонней 
физической подготовкой.

Турнир по смешанному бо-
евому единоборству ММА «Ку-
бок губернатора Забайкальско-
го края» проходит в 5-й раз и 
в этом году собрал более 300 
спортсменов из Иркутска, Хаба-
ровска, Улан-Удэ, Биробиджана 
и Читы. Также в рамках сорев-
нований был проведён фести-
валь, на котором свои навыки 
демонстрировали юные бойцы 
в возрасте от 6 до 12 лет. Меро-
приятие организовано для до-
стижения целей государствен-
ной программы Российской Фе-
дерации «Развитие физической 
культуры и спорта».

Присутствовавший на от-
крытии заместитель министра 

С 11 по 14 апреля в спор-
тивном комплексе «Огне-
борец» прошёл Межре-
гиональный т урнир по 
смешанному боевому еди-
ноборству ММА «Кубок гу-
бернатора Забайкальского 
края». Наш корреспондент 
побывал на открытии турни-
ра, пообщался с президен-
том Федерации смешанных 
боевых единоборств ММА 
Забайкальского края Вя-
чеславом Сороканюком о 
развитии этого вида спорта 
в регионе, а также о его не-
преходящем значении для 
юношей.

физической культуры и спор-
та Забайкальского края Артур 
Акжигитов подчеркнул особую 
ценность смешанных едино-
борств. 

«Самый добрый спортивный 
день! Уважаемые судьи, участ-
ники, болельщики, от лица 
многотысячной спортивной об-
щественности Забайкальского 
края я приветствую вас на этом 
турнире. Смешанные боевые 
искусства – это не просто спорт, 
это – жизнь, страсть, горькие 
минуты проигрыша, счастли-
вые секунды триумфа. Это то, 
что объединит вас навсегда. 

Боевыми искусствами у нас в 
стране занимаются сотни тысяч 
людей. Единоборства учат нас 
не только биться, но и воспиты-
вают характер, учат побеждать, 
что очень важно для нас сегод-
ня. 

Уважаемые участники, в ка-
нун 80-летия Победы великого 
народа вам предстоит проде-
монстрировать силу и мощь 
перед всем миром. Именно 
здесь вы проявите силу, волю, 
смелость, характер,  весь свой 
потенциал, все свои возможно-
сти. А мы будем рядом, болеть и 
переживать за вас».

Одним из главных моментов 
церемонии стало объявление 
о признании спортивно-па-
триотического клуба «Ратник» 
официальным членом Феде-
рации смешанных боевых еди-
ноборств ММА Забайкальского 
края. Руководитель клуба Юрий 
Рыбкин принял из рук Вячеслава 
Сороканюка соответствующее 
свидетельство. 

Начало соревнований пред-
варили яркие творческие номе-
ра народной цирковой студии 
«Радость» и барабанщиц школы 
№27. Ритмичные барабанные 
удары стали отличным камер-

тоном для первых поединков. 
Октагон обступили болельщи-
ки самых разных возрастов, 
они пристально следили за 
напряжённой борьбой юных 
спортсменов. Удары, захваты, 
эмоции – всё было по-настоя-
щему. В восьмиугольной клетке 
не было место мягкотелости или 
смятению, бойцы выкладыва-
лись на полную. Каждое паде-
ние сопровождало ощущение 
тревоги, а каждую победу – 
громкие аплодисменты.  

РАЗГОВОР 
С ВЯЧЕСЛАВОМ 
СОРОКАНЮКОМ

– Вы наблюдаете за раз-
витием турнира с самого на-
чала. Каким он получился в 
этом году?

– Растёт техническая, такти-
ческая и физическая подготовка 
спортсменов. Они растут не по 
годам. Если 5 лет назад можно 
было видеть одни технические 
действия, то сейчас арсенал у 
ребят намного вырос.

– Почему это происходит?
– Развивается вид спорта, 

развиваются тренеры, клубы. 
Ребята-тренеры молодые, дерз-
кие, целеустремлённые. Если 
раньше, в мою бытность, 2–3 
клуба занималось смешанными 
единоборствами, то сегодня их 
у нас 7 или 8. Уже есть отделения 
в Краснокаменске, в Приаргун-
ске, в Дарасуне. На следующих 
выходных как раз едем в Крас-
нокаменск на соревнования. 
Они обкатываются. Приехали 
недавно с ДФО, привезли очень 
много медалей. Ребята растут. 

Пока командных мест не зани-
мают, но уже где-то рядышком. 

– Почему вы выбрали 
именно этот вид? И как бы вы 
сформулировали философию 
смешанных единоборств?

– Я с детства занимался. 
Тогда было только карате, и 
оно было под запретом. Я уча-
ствовал в подпольных боях. И 
в 90-е годы приходилось отста-
ивать честь, достоинство, се-
мью, деньги и так далее. Двое 
моих детей тоже занимались 
смешанными единоборствами, 
они – мастера спорта, чемпионы 
Европы, России и мира.

Думаю, что каждый маль-
чишка должен уметь защитить 
себя, свою семью, близких. А 
смешанные единоборства как 
раз это и дают.

– Навыки самообороны.
– Да. Кроме того, я занимал-

ся борьбой, киокушин, сётокан 
– это виды карате. Но именно 
смешанные единоборства вби-
рают в себя всё самое лучшее. 
Вот есть российский вид спорта, 
который был до нас, – боевое 
самбо. И ММА сродни ему, но 
арсенал больше. Потому что в 
самбо, например, присутствуют 
куртки, за которые можно схва-
титься, а здесь курток нет. Здесь 
уже ближе к улице.

– Какими вы видите пер-
спективы развития смешан-
ных единоборств в Забай-
калье, насколько позитивно 
настроены?

– Если не будет позитивного 
настроя, то и развития не будет. 
На сегодняшний день меня ра-
зочаровывают родители ребят. 
Мало среди них тех, кто понима-
ют этот вид спорта, хотят видеть 
в нём своих детей. Почему? Не 
знаю. Может, сказалась демо-
графическая яма. Может, повли-
яли стереотипы о смешанных 
единоборствах: вот, тут кровь… 
Ну и плюс родители стараются 
отдавать детей в сферу IT-тех-
нологий, программирования. 
Юристы, экономисты… А кто 
будет защищать страну?

И когда с родителями раз-
говариваешь, многие не пони-
мают, почему ребёнок прои-
грывает, проигрывает… А для 
того, чтобы выигрывать, нужно 

Участники турнира на церемонии открытияУчастники турнира на церемонии открытия

Барабанщицы школы №27Барабанщицы школы №27

Народная цирковая Народная цирковая 
студия «Радость»студия «Радость»

Юрий РыбкинЮрий Рыбкин

Артур АкжигитовАртур Акжигитов Юные бойцы слушают напутственные словаЮные бойцы слушают напутственные слова

КУБОК ОСТАЛСЯ ДОМАКУБОК ОСТАЛСЯ ДОМА
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вень подготовки и командного 
духа. 

Эти соревнования собрали 
друзей спорта из разных реги-
онов, которые делятся опытом 
и вдохновением, что способ-
ствует развитию единоборств 
на большей территории. По-
здравляем всех участников с 
успешным завершением турни-
ра и желаем новых достижений 
в будущем», – прокомментиро-
вали организаторы завершение 
турнира.

Валентин ОЛЕЙНИКОВ

«Основной целью фестиваля 
является не только выявление 
лучших бойцов, но и развитие 
спортивного духа у детей, фор-
мирование командного взаимо-
действия и укрепление друже-
ских связей между участниками.

Мы гордимся выступлением 
наших атлетов и рады, что они 
смогли показать высокий уро-

Старты и финиши

МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ТУРНИР ПО СБЕ ММА 

ведь участвовать. Как сказал 
наш кумир, первый президент 
федерации ММА России Фёдор 
Емельяненко: «Не встаёт тот, кто 
не падает».

Мои воспитанники на протя-
жении 2–3–5 лет вообще ниче-
го не выигрывали. Зато потом, 
когда взрослеют, – выстрели-
вают, становятся чемпиона-
ми России и дальше. Один из 
наших воспитанников, Андрей 
Пуляев, сейчас бьётся в UFC 
(Ultimate Fighting Championship 
(«Абсолютный бойцовский 
чемпионат») – международная 
спортивная организация, бази-
рующаяся в Лас-Вегасе (США) 
и проводящая бои по смешан-
ным единоборствам (также 
известные как ММА – от англ. 
Mixed Martial Arts) по всему 
миру. – Прим. автора). Многие 
наши воспитанники в основном 
поступают в военные училища, 

идут в силовые структуры. Они 
сейчас и защищают нас. 

* * *   
По итогам состязаний, пер-

вое место и кубок губернатора 
завоевали забайкальские спор-
тсмены. Второе место было от-
дано команде из Амурской об-
ласти, а бронзу турнира заво-
евали спортсмены из Бурятии.

Не встаёт тот, кто не падаетНе встаёт тот, кто не падает

Бойцы выкладывались на полнуюБойцы выкладывались на полную

Удары, захваты, эмоции – всё было по-настоящемуУдары, захваты, эмоции – всё было по-настоящему

Растёт техническая, тактическая Растёт техническая, тактическая 
и физическая подготовка спортсменови физическая подготовка спортсменов

Мы гордимся выступлением наших атлетовМы гордимся выступлением наших атлетов

Вячеслав СороканюкВячеслав Сороканюк

Организаторы и судьи турнираОрганизаторы и судьи турнира

Бойцовский клуб «Апачи»Бойцовский клуб «Апачи»

Спортивно-патриотический клуб «Ратник»Спортивно-патриотический клуб «Ратник»

Клуб боевых единоборств «Вояж»Клуб боевых единоборств «Вояж»

Клуб боевых искусств Клуб боевых искусств 
Забайкальского края CHITA FIGHTERЗабайкальского края CHITA FIGHTER
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СОСТАВ УЧАСТНИКОВ:
1. «Байкал», г. Иркутск

2. «Бурятия», г. Улан-Удэ
3. «Динамо-Барнаул-М», г. Барнаул

4. «Енисей-М», г. Красноярск
5. «КДВ», г. Томск

6. «Новокузнецк», г. Новокузнецк
7. «Сибирь-М», г. Новосибирск

8. «Полимер», г. Барнаул
9.«Распадская», г. Междуреченск 

10. «Рассвет», г. Красноярск 
11.«Темп», г. Барнаул

12. «Чита», г. Чита

«ЧИТА» ВОЗВРАЩАЕТСЯ С МЕДАЛЯМИ«ЧИТА» ВОЗВРАЩАЕТСЯ С МЕДАЛЯМИ
 ЗАБАЙКАЛЬЦЫ – БРОНЗОВЫЕ ПРИЗЕРЫ  ЗАБАЙКАЛЬЦЫ – БРОНЗОВЫЕ ПРИЗЕРЫ 

ТУРНИРА ПАМЯТИ ВАСИЛИЯ ФОМИЧЕВА В БАРНАУЛЕ!ТУРНИРА ПАМЯТИ ВАСИЛИЯ ФОМИЧЕВА В БАРНАУЛЕ!

Футбол

ТРАДИЦИОННЫЙ ТУРНИР

В турнире, собравшем 12 ко-
манд, разделенных на три груп-
пы, «Чита» попала в компанию с 
ФСК «Распадская» (Междуре-
ченск), «Динамо-Барнаул-М» 
(Барнаул) и «Полимер-М» (Бар-
наул). И забайкальцы не разо-
чаровали своих болельщиков, 
уверенно заняв первое место в 
своей группе.

Старт турнира выдался фе-
еричным – победа над «Дина-
мо-Барнаул-М» со счетом 3:2. 
Героями матча стали Сенотру-
сов, открывший счет, и Чадов, 
оформивший дубль, обеспечив 
«Чите» важные три очка. Сле-
дующий матч стал настоящим 
триумфом атакующей линии 
нашей команды – это был раз-
гром «Полимера-М» со счетом 
7:1. Хет-трик на свой счет запи-
сал Легенький, а также по разу 
отличились Сенотрусов, Пичуев, 
Комогорцев и Давлатов. Заклю-

чительный матч группового эта-
па против «Распадской» завер-
шился безголевой ничьей, что 
тем не менее позволило «Чите» 
уверенно занять первую строчку 
в группе.

Увы, в полуфинале читинцам 
не удалось сломить сопротив-
ление новоиспеченной команды 
из Томска – «КДВ». Но пораже-
ние не сломило боевой дух за-
байкальцев. В матче за третье 
место «Чите» вновь противосто-
яло «Динамо-Барнаул-М». 

Основное время встречи за-
вершилось ничьей – 1:1. Бар-
наульцы вышли вперед, реа-
лизовав пенальти в середине 
первого тайма. «Чита» смогла 
отыграться лишь под занавес 
второго благодаря самоотвер-
женной игре в атаке. Исход 
матча решался в серии после-
матчевых пенальти, где удача 
была на стороне «Читы». Наши 

После десятилетнего перерыва футбольный клуб «Чита» 
вновь взошел на пьедестал почета межрегионального тур-
нира памяти Василия Фомичева, завершившегося в Бар-
науле. На этот раз наша команда увезла домой бронзовые 
награды, продемонстрировав яркую и содержательную игру 
на протяжении всех соревнований.

футболисты оказались бо-
лее хладнокровными и точны-
ми, вырвав победу и завоевав 
бронзу.

Эта победа – долгожданный 
успех для читинского футбола. 
Последний раз на турнире па-
мяти Василия Фомичева «Чита» 
поднималась на пьедестал в 
2015 году, когда заняла третье 
место. А в 2007 году коман-
да «СДЮСШОР–Чита» и вовсе 
праздновала победу. 

Нынешний результат – сви-
детельство кропотливой работы 
тренерского штаба и самоотда-
чи игроков. Отдельно стоит от-
метить игру Никиты Седякина, 
признанного лучшим защитни-
ком турнира! «Чита» показала, 
что способна на многое и все-
ляет надежду на дальнейшие 
успехи в будущем! Поздравляем 
команду с бронзовыми медаля-
ми!

Екатерина ДРЁМОВА

Календарь 1 круга чемпионата Сибирского федерального округаКалендарь 1 круга чемпионата Сибирского федерального округа
и Дальневосточного федерального округа в рамках и Дальневосточного федерального округа в рамках 

зонального этапа Всероссийских соревнований по футболу среди мужчин. зонального этапа Всероссийских соревнований по футболу среди мужчин. 
«Третья лига». Высший дивизион. Сезон–2025«Третья лига». Высший дивизион. Сезон–2025

19 АПРЕЛЯ
1. «Полимер», г. Барнаул – «Чита», Чита
2. «Сибирь-М», г. Новосибирск – Бурятия, 
г. Улан-Удэ

22 АПРЕЛЯ
3. «Сибирь-М», г. Новосибирск – «Чита», 
г. Чита
4. «Полимер», г. Барнаул – Бурятия, 
г. Улан-Удэ

25 АПРЕЛЯ
5. «Динамо-Барнаул-М», г. Барнаул – 
«Чита», г. Чита
6. «Темп», г. Барнаул – Бурятия, г. Улан-Удэ

27 АПРЕЛЯ
7. «Темп», г. Барнаул – «Чита», г. Чита
8. «Динамо-Барнаул-М», г. Барнаул – 
Бурятия, г. Улан-Удэ

2 МАЯ
9. «Енисей-М», г. Красноярск – «Полимер», 
г. Барнаул
10. «Байкал», г. Иркутск – «Сибирь-М», 
г. Новосибирск
11. «Динамо-Барнаул-М», г. Барнаул – 
«Распадская», г. Междуреченск
12. «Темп», г. Барнаул – «Новокузнецк», 
г. Новокузнецк

3 МАЯ
13. «Рассвет», г. Красноярск – КДВ, г. Томск

4 МАЯ
14. «Байкал», г. Иркутск – «Полимер», 
г. Барнаул

15. «Енисей-М», г. Красноярск – «Си-
бирь-М», г. Новосибирск
16. «Динамо-Барнаул-М», г. Барнаул – «Но-
вокузнецк», г. Новокузнецк
17. «Темп», г. Барнаул – «Распадская», 
г. Междуреченск

16 МАЯ
18. «Распадская», г. Междуреченск – 
«Чита», г. Чита
19. «Новокузнецк», г. Новокузнецк – Буря-
тия, г. Улан-Удэ
20. «Енисей-М», г. Красноярск – «Дина-
мо-Барнаул-М», г. Барнаул
21. «Байкал», г. Иркутск – «Темп», г. Барнаул
22. «Полимер», г. Барнаул – «Рассвет», 
г. Красноярск
23. «Сибирь-М», г. Новосибирск – КДВ, 
г. Томск

18 МАЯ
24. «Новокузнецк», г. Новокузнецк – «Чита», 
г. Чита
25. «Распадская», г. Междуреченск – Буря-
тия, г. Улан-Удэ
26. «Енисей-М», г. Красноярск – «Темп», 
г. Барнаул
27. «Байкал», г. Иркутск – «Динамо-Барна-
ул-М», г. Барнаул
28. «Полимер», г. Барнаул – КДВ, г. Томск
29. «Сибирь-М», г. Новосибирск – «Рас-
свет», г. Красноярск

КУБОК СИБИРИ 
1/8 ФИНАЛА. 23 МАЯ  8 ИЮНЯ

13 ИЮНЯ
30. «Рассвет», г. Красноярск – «Дина-
мо-Барнаул-М», г. Барнаул
31. КДВ, г. Томск – «Темп», г. Барнаул
32. «Полимер», г. Барнаул – «Новокузнецк», 
г. Новокузнецк

33. «Сибирь-М», г. Новосибирск – «Распад-
ская», г. Междуреченск

15 ИЮНЯ
34. «Полимер», г. Барнаул – «Распадская», 
г. Междуреченск
35. «Сибирь-М», г. Новосибирск – «Ново-
кузнецк», г. Новокузнецк
36. «Рассвет», г. Красноярск – «Темп», 
г. Барнаул
37. КДВ, г. Томск – «Динамо-Барнаул-М», 
г. Барнаул

20 ИЮНЯ
38. «Чита», г. Чита – «Рассвет», г. Красно-
ярск
39. Бурятия, г. Улан-Удэ – КДВ, г. Томск
40. «Динамо-Барнаул-М», г. Барнаул – «Си-
бирь-М», г. Новосибирск 
41. «Темп», г. Барнаул – «Полимер», г. Бар-
наул
42. «Новокузнецк», г. Новокузнецк – «Ени-
сей-М», г. Красноярск 
43. «Распадская», г. Междуреченск – «Бай-
кал», г. Иркутск

22 ИЮНЯ
44. «Чита», г. Чита – КДВ, г. Томск
45. Бурятия, г. Улан-Удэ – «Рассвет», г. 
Красноярск
46. «Темп», г. Барнаул – «Сибирь-М», г. Но-
восибирск
47. «Динамо-Барнаул-М», г. Барнаул – «По-
лимер», г. Барнаул
48. «Распадская», г. Междуреченск – «Ени-
сей-М», г. Красноярск
 49. «Новокузнецк», г. Новокузнецк – «Бай-
кал», г. Иркутск

27 ИЮНЯ
50. «Чита», г. Чита – «Енисей-М», г. Крас-
ноярск
51. Бурятия, г. Улан-Удэ – Байкал, г. Иркутск

29 ИЮНЯ
52. «Чита», г. Чита – «Байкал», г. Иркутск
53. Бурятия, г. Улан-Удэ – «Енисей-М», 
г. Красноярск

КУБОК СИБИРИ 1/4 ФИНАЛА. 
2729 ИЮНЯ

4 ИЮЛЯ
54. «Рассвет», г. Красноярск – «Енисей-М», 
г. Красноярск
55. КДВ, г. Томск – «Байкал», г. Иркутск

5 ИЮЛЯ
56. «Распадская», г. Междуреченск – «Но-
вокузнецк», г. Новокузнецк

6 ИЮЛЯ
57. «Рассвет», г. Красноярск – «Байкал», 
г. Иркутск

7 ИЮЛЯ
58. КДВ, г. Томск – «Енисей-М», г. Крас-
ноярск

11 ИЮЛЯ
59. «Новокузнецк», г. Новокузнецк – «Рас-
свет», г. Красноярск
60. «Распадская», г. Междуреченск – КДВ, 
г. Томск

12 ИЮЛЯ
61. «Енисей-М», г. Красноярск – «Байкал», 
г. Иркутск
62. «Динамо-Барнаул-М», г. Барнаул – 
«Темп», г. Барнаул
63. «Сибирь-М», г. Новосибирск – «Поли-
мер», г. Барнаул
64. «Чита», г. Чита – «Бурятия», г. Улан-Удэ

13 ИЮЛЯ
65. «Распадская», г. Междуреченск – «Рас-
свет», г. Красноярск
66. «Новокузнецк», г. Новокузнецк – КДВ, 
г. Томск

КУБОК СИБИРИ 1/4 ФИНАЛА. 
1820 ИЮЛЯ

«ЧИТА» (ЧИТА)
Вратари: Егор Фили-

нов (2001), Семён Журавлёв 
(2006), Богдан Номинат (2007).

Защитники: Ромазони 
Довлатов (2006), Максим Се-
мёнов (2003), Герман Аникеев 
(2007), Данил Фокин (2007), 
Роман Тараев (2007), Кирилл 
Марков (2007), Иван Батруди-
нов (2007), Андрей Мартюшов 
(2000), Никита Седякин (2002).

Полузащитники: Максим 
Галиев (2000), Кирилл Чудин 
(2006), Антон Пичуев (2002), 
Илья Комогорцев (2007), Алек-
сандр Лёгенький (2007), Артем 
Парфёнов (2003). 

Нападающие: Никита Ча-
дов (2003), Артем Сенотрусов 
(2003), Матвей Крюков (2007).

Спортивный директор – 
Владимир Александрович Ча-
дов, главный тренер – Алек-
сей Владимирович Тихоньких, 
начальник команды – Влади-
мир Николаевич Попов, врач – 
Дмитрий Юрьевич Парфёнов.
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Участники ретрокруиза сдела-
ли несколько остановок по пути 
следования. Здесь желающие 
могли сфотографироваться на 
фоне сияющих «ласточек» в яр-
ких местах нашего города.

Организаторы постарались 
на славу, создав атмосферу 
праздника и ностальгии. Ве-
сеннее открытие ретросезона 
стало настоящим праздником 
для всех любителей автомо-
бильной истории и ярким собы-
тием в жизни города. Ретросе-
зон открыт, и впереди еще мно-
го интересных встреч и ярких 
впечатлений. А значит, если вы 
увидите на дорогах сверкающую 
«ласточку» из прошлого, нажми-
те коротко на клаксон или пома-
шите рукой. 

Пусть наша история, даже и 
автомобильная, будет нас объ-
единять!

Егор ШАРАВИН

Старты и финиши

МИШЕНИ ОБЪЕДИНИЛИ ПОКОЛЕНИЯМИШЕНИ ОБЪЕДИНИЛИ ПОКОЛЕНИЯ
ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА

Лучшими семьями (папы с 
сыновьями) стали Кичаткины 
Александр, Владислав, Вале-
рий. Серебро завоевали Люц-
кановы Степан и Денис. Брон-
зовые призёры – Климовы Алек-
сей и Елисей.

Лучшими семьями (мамы с 
сыновьями) стали Жанна Ди-
мова и Иван и Дмитрий Иванян. 

Серебряными призёрами – Бе-
ловы Ольга и Данил. Бронзу за-
воевали Блиновы Юлия и Вла-
дислав.

Среди девочек стали лучши-
ми сестры Ангелина и Анастасия 
Воробьёвы. Среди женщин луч-
шими стали Ольга Скокова, Оль-
га Бакурская, Любовь Чемусова 
и Людмила Алферова.

Среди мужчин высшие ре-
зультаты показали Валерий 
Брюзгин, Геннадий Чемузов и 
Алексей Белов.

Абсолютным чемпионом сре-
ди старших юношей стал Влади-
мир Зинин. Отличные результа-
ты по стрельбе в старшей группе 
показали следующие спортсме-
ны: Евгений Байков, Тимофей 
Антонов, Роман Водов, Егор Ду-
тов, Игорь Сивов, Семён Шты-
кин, Дмитрий Максимов, Вадим 
Малюгин и Евгений Карасев.

Среди младших юношей луч-
шие результаты показали Сте-
пан Алфёров, Валерий Кичат-
кин, Денис Люцканов, Ярослав 
Волошин, Влад Блинов, Данил 
Белов, Максим Котиков, Иван 
Иванян, Дмитрий Иванян, а так-
же Елисей Климов.

Подготовила 
Виктория СИВУХИНА
Фото организаторов 

соревнований

12 апреля на базе спортивно-стрелкового тира 
ДОСААФ прошли городские соревнования по пулевой 
стрельбе среди ветеранов спорта и членов их семей, а 
также среди воспитанников Дома детского творчества 
№2. Мероприятие было посвящено сразу двум памятным 
датам – 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 
и 90-летию создания ФСО «Спартак». Взять в руки оружие 
решили более 50 человек.

 «Соревнования прошли в 
очень тёплой и дружеской ат-
мосфере. Мы вспоминали, что 
в этот день в 1961 году Юрий Га-
гарин на корабле «Восток-1» до-
казал: даже космос покоряется 
тем, кто верит в невозможное. 
Наши мишени тоже покорялись 
спортсменам разных возрастов. 
Победители награждены куб-
ками, медалями и грамотами 
соответствующих степеней. А 
также именными значками Физ-
культурно-спортивного обще-
ства "Спартак"», – рассказала 
председатель ФСО «Спартак» 
в Забайкалье Людмила Алфе-
рова.

Организаторами интегри-
рованного турнира выступили 

Совет ветеранов спорта Забай-
кальского края, ФСО «Спартак», 
Читинский авиационно-спор-
тивный клуб ДОСААФ России. 
Также помощь оказал комитет 
физической культуры и спор-
та администрации городского 
округа «Город Чита». 

Судил соревнования по пу-
левой стрельбе судья всерос-
сийской категории Валерий 
Брюзгин.

По итогам турнира лучшими 
стрелками среди ветеранов в 
разных возрастных категориях 
стали Тамара Сергеевна Фёдо-
рова, Ольга Анатольевна Лин-
да, Татьяна Петровна Котикова 
и Людмила Степановна Алфе-
рова.

Ветераны спортаВетераны спорта

Лучшие девочки-победителиЛучшие девочки-победители
сестрёнки Воробьёвы Ангелина и Анастасиясестрёнки Воробьёвы Ангелина и Анастасия

Лучшая семья, сыновья с мамой, Лучшая семья, сыновья с мамой, 
Иванян Жанна, Иван, ДмитрийИванян Жанна, Иван, Дмитрий

Победители: семья, папа с сыновьями,Победители: семья, папа с сыновьями,
Кичаткины Александр, Владислав, ВалерийКичаткины Александр, Владислав, Валерий

РЕТРОСЕЗОН ОТКРЫТ!РЕТРОСЕЗОН ОТКРЫТ!
АВТОПРОБЕГ

Пробег стартовал с площа-
ди Ленина, ставшей идеальным 
фоном для классических авто. 
Колонна, медленно двигаясь 
по центральным улицам, при-
влекала все больше внимания. 
Зрители выстраивались вдоль 
тротуаров, чтобы запечатлеть 
этот уникальный момент. Эти ав-
томобили как артефакты минув-
шей эпохи, оказавшись в движе-
нии на улицах Читы, как будто 
на секунды перенесли зрителей 
в другое время, вызвали яркие 
эмоции и чувство теплоты за то, 
что есть энтузиасты, которые 
сохраняют эти лоскуты исто-
рической ткани нашей страны. 

Весенним теплым днём 13 апреля 2025 года клуб «Ре-
тро-гараж» открыл сезон! «Ретро-гараж» – читинское сооб-
щество владельцев и любителей классических советских 
автомобилей.

Пятнадцать отреставриро-
ванных машин made in USSR 
разных годов выпуска («Волга», 
«Жигули», «Москвич»), словно 
сошедших со страниц истории, 
выехали на улицы города, обра-
зовав впечатляющую колонну. 

Это был не просто проезд 
автомобилей, это было путе-
шествие во времени – или, как 
назвали его сами участники – 

ретрокруиз. Звук моторов, от-
полированный хром и изящные 
линии кузовов приковывали 
взгляды прохожих. Читинцы, 
застигнутые врасплох этим па-
радом прошлого, радовались, 
улыбались и махали руками, 
приветствуя ретроавтомобили. 
Водители других машин одо-
брительно сигналили и подни-
мали большие пальцы вверх.
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«УТЕШИТЕЛЬНЫЙ» ТУРНИР «УТЕШИТЕЛЬНЫЙ» ТУРНИР 
ПРОЙДЁТ В «ОЛИМПИЙЦЕ» ПРОЙДЁТ В «ОЛИМПИЙЦЕ» 

ВОЛЕЙБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ СРЕДИ ЖЕНЩИН. ВЫСШАЯ ЛИГА «Б»

Старты и финиши

«Мы рады пригласить всех 
болельщиков на чемпионат 
России по волейболу. Это от-
личная возможность поддер-
жать женские команды Высшей 
лиги «Б» и насладиться зре-
лищными матчами. Команда 
«Забайкалка» активно готовит-
ся к соревнованиям и настро-
ена на победу. Мы призываем 
всех фанатов прийти и создать 
настоящую атмосферу под-
держки для наших спортсме-
нок», – отметили организаторы 
соревнований.

Соревнования пройдут в 
спорткомплексе «Олимпиец» 
по адресу: город Чита, ул. Ле-
нинградская, 106. Начало игр в 
16:00 (6+).

Подготовил 
Андрей СИЛЯЕВ 

Фото автора

Игры состоятся среди 
женских команд Высшей 
лиги «Б» за 7–10 места с 18 
по 20 апреля в Чите.

Женская команда «За-
байкалка» начнет свои вы-
ступления с матча против 
Брянска 18 апреля в 18:00, 
второй матч запланирован 
на 19 апреля в 18:00 против 
женской команды «Олимп» 
из Новосибирской области, 
а третий матч пройдет 20 
апреля в 17:00 с коллекти-
вом «Волжаночка-Grass» из 
Волгограда.

ГРЕКОРИМСКАЯ БОРЬБА

Открытое первенство по греко-римской борьбе, посвя-
щенное памяти мастера спорта СССР А.С. Муромского, 
прошло в Чите 5–6 апреля. В состязании приняли участие 
юноши 2012–2015 годов рождения. Всего выступили 190 
участников. 

Нерчинск, Шилка, поселки 
Оловянная, Ясногорск и Ясная, 
город Бердск Новосибирской 

области, Красноярск, Зеле-
ногорск, Улан-Удэ, Ангарск – 
такова география участников 

турнира. Спортсмены показали 
высокий уровень подготовки, 
поединки были весьма зрелищ-
ными. 

В итоге читинцы забрали 6 
золотых медалей, 15 спортсме-
нов стали призерами. 

Организаторы турнира бла-
годарят партию «Единая Рос-
сия» и федеральный проект 
«Выбор сильных» за помощь 
в организации соревнований. 
Дело Александра Сергеевича 
Муромского, мастера спорта 
СССР, живет, и греко-римская 
борьба в нашем крае продол-
жит развиваться.

Владислав ЗИКРАЦКИЙ

ЮНОШИ ПОКАЗАЛИЮНОШИ ПОКАЗАЛИ
ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ ПОДГОТОВКИВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ ПОДГОТОВКИ
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Зимний соревновательный 
сезон для членов региональной 
федерации легкой атлетики, по 
словам тренера и секретаря ор-
ганизации Екатерины Прилад-
ных, оставил двоякое чувство. 
«Конечно, хотелось бы поболь-
ше медалей с первенств Рос-
сии. Я знаю, что наши спор-
тсмены могут их завоевать. В 
прошлом году они очень хоро-
шо выступили. В этом году чуть 
похуже: у нас всего две медали 
с первенства страны. У Влади-
мира Павленко золото и сере-
бро. Но у нас также есть пятое 
место в первенстве России до 
23 лет. Это тоже неплохо. В пер-
венстве России до восемнадца-
ти лет у наших ребят седьмое и 
двенадцатое места. То есть это 
достаточно близко к призовым 
местам, если учитывать, что по 
сорок человек участвуют.  

Очень радует, что Всерос-
сийская федерация легкой ат-
летики стала проводить между-
народные соревнования для та-
ких групп, как юноши и девушки 
до восемнадцати, юниоры и 
юниорки до 20 лет. В прошлом 
году у нас в международных 
соревнованиях участвовал Во-
лодя Павленко. В этом году на 
международные соревнования 
была приглашена Ксения Утюж-
никова, которая также стала 
седьмой, как и на первенстве 

России, на дистанции 800 ме-
тров», – рассказала Екатерина 
Приладных.

В зимнем сезоне забайкаль-
ские легкоатлеты участвовали в 
четырех первенствах и чемпи-
онате Дальневосточного феде-
рального округа. Ими было за-
воевано 23 медали. На чемпи-
онате наши бегуны выступили 
отлично.  Ребята помладше по-
казали не совсем те результаты, 
которые ожидали от них трене-
ры. По словам тренера, воз-
можно, это связано с длитель-
ным переездом (соревнования 
проходили в Хабаровске), а мо-
жет быть, причина в отсутствии 
«накатанности», «набеганно-
сти», умения адаптироваться к 
новым условиям на выездных 
соревнованиях. «Мы отмечаем, 
чем старше возраст, тем у нас 
больше медалей в копилке. По 
старшим возрастным группам 
мы лучше выступаем, поэтому, 
я думаю, у наших маленьких ре-
бят все впереди», – отмечает 
Екатерина Владимировна.

По итогам двухдневных ба-
талий первенства ДФО по лёг-
кой атлетике в Хабаровске, где 
участвовали 315 спортсменов, 
в копилке команды Забайкаль-
ского края золото Ксении Утюж-
никовой и Яромира Макарова, 
серебро Артема Руписова и 
бронза Константина Асташкина. 

Как известно, в конце прошлого года Всероссийскую 
федерацию легкой атлетики возглавил председатель 
Промсвязьбанка Петр Фрадков. Это заметно оживило го-
сударственно-частное партнерство в части строительства 
легкоатлетических объектов. Для большинства регионов 
страны до недавнего времени была актуальна тема от-
сутствия манежей. В последнее время многие субъекты 
заговорили о подготовке к строительству таких объектов. 
Причем отмечается, что построят их с учетом рекомендаций 
федерации, чтобы там можно было проводить соревнования 
всероссийского уровня. У нас в крае этот вопрос тоже пере-
стал быть просто мечтой легкоатлетов и их тренеров, банк 
предлагает рассмотреть условия строительства манежа 
в Чите. И это радует: наши спортсмены давно заслужили 
хороших условий для тренировок и выступлений. 

В конце января в Тюмени про-
ходило первенство России по 
легкой атлетике, в котором при-
няли участие более 600 спор-
тсменов. В результате сорев-
нований нашими спортсменами 
медалей завоевано не было. 
По итогам выступления Ксения 
Утюжникова прошла отбор на 
международные соревнования 
по легкой атлетике «Русская 
Зима». 

В феврале в Хабаровске 
прошли чемпионат и первен-
ства ДФО среди юниоров до 
20 и до 23 лет. У забайкаль-
цев следующие результаты: в 
чемпионате ДФО два золота у 
Ангелины Опариной, две се-
ребряных медали у Анастасии 
Сергеевой, две золотых – у 
Егора Эпова, серебро у Русла-
на Воеводина. Бронзу домой 
привезли Светлана Немынова, 
Владислав Селезнев, Никита 
Проданов и Алена Линейцева. 
В первенстве (U23): два золота 
забрал Егор Васильев, серебро 
и бронзу – Игорь Анисимов и 
серебряную медаль завоевал 
Константин Таенков. Результа-
ты первенства (U20) – золото у 
Алиджона Ульмасова, серебро 
у Артема Белова. Бронзу заво-
евали Константин Асташкин и 
Алина Василевская. Женская 
команда по эстафетному бегу 
4×200 метров стала третьей. 

На первенстве России U20 в 
Волгограде Владимир Павлен-
ко завоевал золото на дистан-
ции 3000 метров и установил 
личный рекорд 8.20.14 мин. На 
дистанции 1500 метров стал 
вторым. 

6 апреля в Чите состоялись 
чемпионат, первенство Забай-
кальского края и первенство 
ДФО по горному бегу вверх-
вниз. Наши ребята отлично 
выступили. Дальше их ждет 
очень насыщенный весенний 
сезон.

Он стартует 26 апреля с чем-
пионата и первенства России 
в городе Владимире. В коман-
де Забайкальского края есть 
участники в каждой возрастной 
группе. «В чемпионате и в пер-
венстве до 23 лет, первенстве 
до 20, в первенстве России до 
18 и в первенстве до 16 – везде 
наш регион представлен. Затем 
в мае у нас поедут спортсмены 
на первенство России по гор-
ному бегу вверх-вниз в поселок 
Токсова Ленинградской обла-
сти. Наши ребята будут при-
нимать участие в чемпионате 

России по суточному бегу. Там 
у нас будет Андрей Брюханов 
со своей командой поддержки 
выступать. В мае у нас начнется 
дорожка. Это в Южно-Сахалин-
ске пройдет первенство Даль-
невосточного федерального 
округа среди юниоров и юнио-
рок до 20 и юношей–девушек до 
18 лет. К сожалению, там будет 
представлена не такая много-

численная команда, как хоте-
лось бы. Но тем не менее все 
равно мы туда поедем и будем 
представлять свой регион», – 
поделилась планами Екатерина 
Приладных.

Виктория СИВУХИНА
Фото предоставлено 

Федерацией 
легкой атлетики 

Забайкальского края

РЕЗУЛЬТАТЫ ЕСТЬ. А МАНЕЖ БУДЕТ?РЕЗУЛЬТАТЫ ЕСТЬ. А МАНЕЖ БУДЕТ?

У Владимира Павленко личный рекордУ Владимира Павленко личный рекорд

К финишу бежит Артем РуписовК финишу бежит Артем Руписов

Ксения Утюжникова – Ксения Утюжникова – 
участница международных соревнованийучастница международных соревнований

К. Утюжникова. Тяжелый путь к золотуК. Утюжникова. Тяжелый путь к золоту

Призеры хабаровских стартовПризеры хабаровских стартов

Организаторы постаралисьОрганизаторы постарались
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Родился Бадмажап Жигдынович в с.Ушарбай Могой-
туйского района. Стрельбой из лука начал заниматься 
под руководством энтузиаста, учителя сельской шко-
лы Владимира Дандаровича Чимитова. С 1974 года 
работал тренером-преподавателем по стрельбе из 
лука. В 1978 году выполнил норматив мастера спорта 
СССР. За годы работы тренером воспитал плеяду чем-
пионов и призеров Забайкалья и России. Подготовил 

20 апреля заслуженному тренеру России, ма-
стеру спорта СССР по стрельбе из лука, тренеру 
МБУ ДО «СШОР №6» Бадмажапу Жигдыновичу 
Доржиеву исполняется 70 лет. Из них более 50 
лет он отдал спорту и развитию стрельбы из лука 
в Забайкалье.

ВЫРАСТИЛ ПЛЕЯДУ ВЫРАСТИЛ ПЛЕЯДУ 
ЧЕМПИОНОВЧЕМПИОНОВ

более 15 высококвалифицированных спортсменов, 
в том числе заслуженного мастера спорта Надежду 
Бадмацыренову, мастеров спорта международно-
го класса Балдоржи Галсанова, Юрия Кожевникова, 
Алдара Аюшеева, мастеров спорта Сергея Яковле-
ва, Андрея Рогалёва, Санжая Цыбенова, Сергея Ду-
денко, Данила Корнилова, Батора Ширабцынгуева 
и др.

От всей души желаем Вам, уважаемый Бадмажап 
Жигдынович, крепкого здоровья, счастья, вдохнове-
ния в труде! Пусть Ваш богатый профессиональный 
опыт, ответственное отношение к делу и целеустрем-
ленность всегда служат на благо отечественного спор-
та и родной школы! Счастья, благополучия, всех благ 
Вам и Вашим близким!

События и люди

ФУТБОЛ  СЛОВО О ЮБИЛЯРЕ

Родился Александр Халимо-
вич в Чите 12 апреля 1950 года. 
Семья фронтовика Халима 
Берсанова, который побывал 
на двух войнах – с Японией и 
Великой Отечественной, жила 
в Кузнечных Рядах.

– Наш деревянный дом стоял 
на улице Хабаровской, – вспо-
минает Александр. – Семья 
была большая, у меня три бра-
та было. К сожалению, сейчас 
никого из них уже нет. Как и все 
мальчишки, мы любили пого-
нять мяч. Возле дома не было 
футбольного поля, и мы ходили 
к речке, где рядом был старый 
«Локомотив». Народу собира-
лось много, ребята приходили 
и с Острова, и с Первой Читы, 
играли двор на двор. Мячи в те 
годы не у каждого были. Мне 
повезло, мой старший 
брат Георгий трениро-
вался в команде «желез-
нодорожников» и всегда 
приносил потертый шну-
ровой мячик.

В начальных классах 
Александр Берсанов 
учился в 22-й школе, 
затем перешел в 40-ю, 
а окончил восьмилетку 
в 38-й.

– Когда мне было 
девять, мы с моим дру-
гом Юрой записались 
в секцию футбола при 
обществе «Спартак». 
Поляна, где проходи-
ли тренировки, была в 
Сухой Пади. Играли на 
песке, в бутсах, больше 
похожих на деревянные 
колодки. Это сейчас 
можно сшить себе пару 

обуви на заказ, а в те годы с эки-
пировкой были проблемы, – го-
ворит Александр. За команду 
ДЮСШ активно начал выступать 
с 11-12 лет. Регулярно выезжали 
на турниры в соседние города – 
Иркутск, Улан-Удэ, где сначала 
выступали среди детских, по-
том среди юношеских команд. 
Поездки были в удовольствие, 
после таких соревнований всег-
да с еще большим рвением хо-
дил на тренировки.

Занимался Берсанов у стар-
шего тренера «Спартака» Бори-
са Ивановича Волкова, который 
за свою карьеру воспитал мно-
го хороших футболистов, таких 
как Виктор Веревкин, Василий 
Коробкин, Анатолий Астафьев, 
Валерий Сандырев. Эти игроки 
впоследствии защищали честь 

Свой первый матч в организованной футбольной команде 
Александр БЕРСАНОВ провёл в далёком 1959 году. С тех 
пор прошло уже больше 60 лет, а герой нашего материала 
до сих пор забивает голы и вешать бутсы на гвоздь пока не 
собирается.

ПРОДОЛЖАЕТ ЗАБИВАТЬ ГОЛЫПРОДОЛЖАЕТ ЗАБИВАТЬ ГОЛЫ

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА

ВЕТЕРАНУ ЗАБАЙКАЛЬСКОГО ФУТБОЛА ВЕТЕРАНУ ЗАБАЙКАЛЬСКОГО ФУТБОЛА ИСПОЛНИЛОСЬ 75 ЛЕТИСПОЛНИЛОСЬ 75 ЛЕТ
Забайкальского края на зональ-
ных и всесоюзных турнирах.

– Они занимались в другой 
группе, старше нас на четыре 
года, – вспоминает Берсанов. 
– Всегда старался равняться на 
Веревкина, Коробкина. У Васи 
так вообще удар был мощней-
ший, как зарядит метров на со-
рок и кричит, мол, беги, Саня! Я 
ускорялся, догонял мяч, дыхал-
ка в молодости была хорошая. В 
нашей возрастной группе тоже 
были талантливые ребята – Во-
лодя Кульвец, Саша Ярош, Юра 
Ананьев, Толя Днепровский, 
Саша Джулай. Все они в разные 
годы становились призерами 
зональных соревнований.

В 16 лет Александр Берсанов 
пошел работать учеником сто-
ляра в цех на 1-й Читинской.

– У меня там брат Дмитрий 
работал, я к нему устроился в 
бригаду, в которой практически 
все из Кузнечных Рядов были. 
Через год получил 4-й разряд, 

– рассказывает Алек-
сандр Халимович. – В 
итоге всю жизнь про-
работал столяром. 
Футбол не забросил, 
очень большое жела-
ние играть было. Даже 
в рабочие дни удава-
лось тренироваться. 
Рядом на Метеостан-
ции была поляна, куда 
мы бегали в обеден-
ный перерыв. Немно-
го перекусишь – и хоп 
через забор. Минут 
по сорок удавалось 
поиграть. Обратно 
бежишь в поту, а еще 
полсмены работать, 
но сил в молодости 
хватало.

В 16 лет футболь-
ный талант Берсанова 

Всю жизнь – с мячомВсю жизнь – с мячом

С командой ветеранов забайкальского футболаС командой ветеранов забайкальского футбола
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«Спартак» среди коллективов 
физкультуры. В Мичуринск съе-
хались двенадцать лучших ко-
манд Союза. На этом турнире 
мы стали бронзовыми призе-
рами. Меня признали лучшим 
нападающим финала. Предста-
вители московского «Спартака» 
взяли меня на заметку, записа-
ли все данные и сказали ждать 
вызова. Увы, никакого вызова 
не последовало. Мне в то время 
было 22 года.

В 1974 году мы завоевали Ку-
бок Сибири и Дальнего Востока. 
За период существования ко-
манды становились чемпионами 
и призерами Читинской области. 
В 1979 году команду расформи-
ровали. Нам пришел вызов из 
Амурской области, города Ши-
мановска, где нам предстояло 
защищать честь Байкало-Амур-
ской магистрали на областных 
и зональных соревнованиях. 

В 1979 году стали чемпионами 
Амурской области, где я был 
признан лучшим нападающим и 
за сезон забил 36 голов.

В 1980 году нам предстоя-
ло защищать честь Дальнево-
сточной железной дороги, в это 
время мы уже были чемпиона-
ми Сибири и Дальнего Востока. 
Финальная пулька проходила в 
Грозном, куда приехали восемь 
из 64 команд со всего Союза. 
Мы стали бронзовыми призе-
рами. В той команде собра-
лось много хороших игроков из 
разных регионов. В 1983 году я 
закончил играть в Амурской об-
ласти. Вернулся в родную Читу, 
где продолжил карьеру в коман-
де «Волга» таксомоторного пар-
ка. Также на протяжении шести 
сезонов участвовал в областных 
и зональных соревнованиях. В 
1990 году команда развалилась, 
и мы были приглашены в авто-
бусный парк, где в это время 
набирал команду Владимир Фи-
липпович Чукмасов. В 1996 году 
я уже стал играть за команду 
«Ветеран». Сейчас продолжаю 
играть за ветеранов и хожу в 
группу здоровья, где собирают-
ся друзья чуть помоложе меня.

На протяжении всей фут-
больной карьеры Александр 
Халимович играл на позиции 
нападающего. Забил не один 
десяток голов.

– В памяти хорошо сохранил-
ся решающий матч Кубка Сиби-
ри. Тогда я выступал за коман-
ду Шимановска, – вспоминает 
Берсанов. – В финале забил два 
мяча, один в падении. В итоге 
мы выиграли со счетом 3:1.

Александр Берсанов – дву-
кратный чемпион Сибири и 
Дальнего Востока, бронзовый 
призер «Кубка миллионов», не-
однократный чемпион Читин-
ской и Амурской областей.

К счастью, серьезных травм 
нашему герою удалось избе-
жать. Точнее, все свои повреж-
дения и болячки Александр 
Халимович серьезными не счи-
тает.

– Один раз был разрыв свя-
зок, колено вылетало, а в основ-
ном голеностоп страдал, – рас-
сказывает Берсанов. – Поля в те 

годы были плохие, что «Труд», 
что старый «Локомотив» – кочка 
на кочке. В народе такие поляны 
прозвали «наждак» – раз упал 
и бедро, считай, снес. Играли 
жестко, бывало, что и выноси-
ли с поля. Сейчас футбол стал 
более техничным, быстрые ком-
бинации, игра в одно касание. 
Этому способствуют совре-
менные газоны, мячи. Для нас 
искусственный газон – сказка.

Александр Халимович уже 
давно на пенсии, но продолжа-
ет работать по специальности.

– По столярке могу сделать 
все – от штапика до мебели, – 
говорит Берсанов. – Раньше 
была дача, я и там все своими 
руками мастерил – баньку фи-
гурной рейкой обшил, резные 
лавочки, лестницы. Дома есть 
станки, инструменты, иногда 
делаю что-нибудь для души. Ра-

боты хватает. Летом обязатель-
но грибочки-ягодки, на рыбалку 
съездить – удовольствие.

Александр Берсанов счита-
ет, что футбол сыграл большую 
роль в его жизни.

– У меня много друзей, при-
чем не только в Чите, но и в 
других городах – Хабаровске, 
Благовещенске, Владивосто-
ке, – говорит нападающий 
с 60-летним стажем. – Сам 
продолжаю с мячом бегать, 
два раза в неделю играем с 
друзьями-ветеранами футбо-
ла в спортзале Забайкальского 
горного колледжа. Так что, как 
говорится, пока ноги двигаются, 
буду играть.

Поздравляем Александра 
Берсанова с его спортивным 
юбилеем и желаем долгих ак-
тивных лет жизни!

Сергей НИКОЛАЕВ

События и люди

заметили. Бывший игрок «За-
байкальца» и СКА Михаил Ва-
сильевич Гончаров пригласил 
его в молодежную команду. Два 
года Александр играл в «моло-
дежке» и выступал за взрослую 
команду «Строитель». В те годы 
это была сильнейшая команда 
в Чите, в которой играли такие 
футболисты, как Вадим Малы-
шев, Слава Анпилогов, Саша 
Обухов, Володя Дудочкин и 
другие.

В 1968 году Берсанов был 
призван в ряды Советской Ар-
мии. Служба прошла на фут-
больном поле – мастерови-
тый нападающий выступал за 
Спортивный клуб армии, где 
старшим тренером был Вла-
димир Васильевич Зубаревич, 
тренером – бывший игрок «За-
байкальца» Валентин Иванович 
Антонов. Два года Александр 
играл за дубль СКА – вплоть до 

ФУТБОЛ  СЛОВО О ЮБИЛЯРЕ

демобилизации в 1970 году. В 
это время в Чите комплекто-
валась новая команда на базе 
Управления связи. Тренировать 
ее взялся Николай Андреевич 
Ивасенко.

– В 1972 году у нас сформи-
ровался отличный коллектив. В 
команду входили известные в 
Забайкалье футболисты: вра-
тари Костя Сойников, Виталя 
Петеримов, защитники Юра 
Кудрин, Саша Калачиков, Паша 
Казанцев, Сережа Семенов, 
Коля Бутаков, Саша Сафронов, 
полузащитники Витя Веревкин, 
Саша Ермилов, Вова Кульвец, 
Юра Крылов, нападающие 
Саша Ярош, Гена Пастухов, 
Миша Завязкин, Толя Крылов, 
Саша Горелкин, – говорит Бер-
санов. – В сезоне 1972 года мы 
стали чемпионами области и 
обладателями Кубка области. 
Участвовали в финальной ча-
сти турнира команд общества 

Завоёван очередной кубокЗавоёван очередной кубок

Весенние тренировкиВесенние тренировки

Александр Берсанов в группе здоровьяАлександр Берсанов в группе здоровья
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МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ТУРНИР 

Футбол

По словам футбольного тре-
нера и главного судьи турнира 
Александра Рязанова, в этом 
году в дивизионе 2014–2015 
годов рождения удалось со-
брать 24 команды, что является 
своеобразным рекордом для 
этих соревнований. На турнир 
приехало большое количество 
команд из Якутии и Республики 
Бурятия. А в группе ребят 2016–
2017 годов рождения приняло 
участие 12 команд. Большин-
ство из них – забайкальцы, но 
также были гости из других ре-
гионов. 

Специалист по связям с об-
щественностью пресс-службы 
«Спортивной школы по футбо-
лу» Екатерина Шведина рас-
сказала нам о заключительных 
играх турнира.

«Всё прошло на достаточно 
хорошем уровне. Были орга-
низованы трансляции матчей. 
Очень много было приезжих – и 
команд, и болельщиков. Дети 
маленькие, поэтому и родите-
лей с ними приехало много. От 
них была очень хорошая отда-
ча.  

Игры прошли спокойно, без 
травм. Дети показали спортив-
ное поведение. Команды были 
хорошо организованы. Уже 
традиционно, на протяжении 
нескольких лет, приглашают-
ся команды со всего Дальнего 
Востока. В прошлые годы при-
езжали ребята из Хабаровска, 
например. В этом году доба-
вилась Амурская область, ко-
торая, по-моему, выступала 

только в старшем дивизионе. 
А в младшем – Иркутская об-
ласть, Бурятия в нескольких со-
ставах и от разных школ. Города 
меняются, поскольку всё зави-
сит от внутригородских сорев-
нований. Если у них дома нет 
никаких турниров, то, конечно, 
они приезжают. 

Есть тенденция на увеличе-
ние масштаба турнира. Очень 
много молодых команд приез-
жает. Каждый год возрастные 
группы обновляются, особенно 
если о говорить о самых юных 
участниках.

Если же говорить о самих 
играх, то отмечу, что предста-
вители Якутии всегда отлично 
подготовлены, очень азартны. 
О ребятах из Бурятии то же са-
мое можно сказать. В принци-
пе, уровень подготовки среди 
команд не очень разнится. 

Здесь ещё нужно учитывать, 

что это детский футбол, и он 
сам по себе непредсказуем. 
Что я имею в виду? Это дети, 
у них совсем другой настрой, 
другой подход к игре. То есть 
любая мелочь может выбить их 
из колеи, и они совсем иначе 
могут заиграть во втором тай-
ме. Урегулированием таких мо-
ментов занимаются тренеры. 
Например, читинские тренеры 
Андрей Крейсман и Никита Го-
лобоков умеют найти подход к 
детям, их подопечные стали по-
бедителями в дивизионе 14-го 
года. Причём один состав за-
нял 1-е место, а второй – 2-е 
место. Это был финал одной 
команды». 

Шведина также подчеркну-
ла, что в следующем году тур-
нир пройдёт в уже устоявшемся 
формате, изменений не будет. 
Незначительные корректиров-
ки формата возможны в зави-
симости от количества заяв-
ленных команд.

ИТОГИ
Команды юношей 2014–

2015 годов рождения  
1-е место– «Чита-2014»
2-е место – «Чита-2014 (2)»

3-е место – «Спартак» 
(Якутск)

Лучшие игроки турнира
Вратарь: Михаил Дронов 

(«Чита-2014»)
Защитник: Тимур Бадалов 

(«Спартак»)
Полузащитник: Максим Ар-

сентьев («Чита-2014»)
Нападающий: Никита Попов 

(«Чита-2014 (2)»)
Игрок: Егор Тресков («Чита-

2014»)
Команды юношей 2016–

2017 годов рождения
1-е место – «Спарта»
2-е место – «Чита-красные»

3-е место – «ЦСКА» (Улан-
Удэ)

Лучшие игроки турнира
Вратарь: Владислав Станке-

вич («Чита-красные»)
Защитник: Никита Зятьков 

(«ЦСКА»)
Полузащитник: Захар Кукуев 

(«Чита-красные»)
Нападающий: Дмитрий Вав-

рищук («Спарта»)
Игрок: Александр Сыромят-

ников («Спарта»).
Валентин ОЛЕЙНИКОВ 

Фото автора, а также 
Екатерины Швединой

ЧИТИНЦЫ ПОБЕДИЛИ НА СОРЕВНОВАНИЯХ ЧИТИНЦЫ ПОБЕДИЛИ НА СОРЕВНОВАНИЯХ 
ПАМЯТИ ВИЛИСТА ИВАНОВА ПАМЯТИ ВИЛИСТА ИВАНОВА 

СПРАВКА: Вилист Иванович Иванов – один из самых извест-
ных тренеров Забайкалья. Родился в далёком 1937 году в Хилке. 
Всё детство и отрочество интересовался футболом, но только в 
1966 году стал тренером в райсовете ВДСО «Локомотив». В 1974 
году Вилист Иванов был переведён в футбольную команду класса 
«А» «Локомотив» Читы. В 1976 году он был переведён на должность 
второго тренера читинской команды мастеров «Локомотив», а через 
два года был назначен старшим тренером. В этом же году в связи с 
ликвидацией команды был переведен в ДЮСШ на должность тре-
нера-преподавателя юношеских команд. В 1986 году стал началь-
ником команды мастеров «Локомотив». В этом же году продолжил 
тренировать воспитанников детско-юношеской спортивной школы 
при добровольном спортивном обществе «Локомотив». В 1989 году 
Вилист Иванов стал старшим тренером-преподавателем по футболу 
ДЮСШ. В 2005 году был назначен директором детско-юношеской 
спортивной школы СФК «Локомотив», которая с 2006 года называ-

ется ДЮСШ ФК «Чита».

1 апреля на базе ГАУ ДО «Спортивная школа по футболу» 
Забайкальского края завершился Межрегиональный турнир 
по футболу памяти Вилиста Иванова. В этом году соревно-
вания объединили 52 футбольных коллектива из различных 
городов Сибири и Дальнего Востока. В прошлый раз мы со-
общали об итогах соревнований среди юношей 2012–2013 
годов рождения, а сегодня рассказываем о том, как прошли 
игры среди ребят 2014–2015 и 2016–2017 годов рождения.

Дивизион 2014–2015Дивизион 2014–2015 Дивизион 2016–2017Дивизион 2016–2017

У детей совсем другой настрой и подход к игреУ детей совсем другой настрой и подход к игре

3-е место – «ЦСКА» (Улан-Удэ)3-е место – «ЦСКА» (Улан-Удэ)

1-е место – «Спарта»1-е место – «Спарта»

Егор ТресковЕгор Тресков Никита Попов Никита Попов Тимур Бадалов Тимур Бадалов 
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ИСТОРИЧЕСКИЙ ОЧЕРК

События и люди

Мы хотим представить ваше-
му вниманию небольшой исто-
рический очерк о выдающихся 
забайкальских стрелках из лука, 
участниках Олимпийских и Па-
ралимпийских игр, победителях 
чемпионатов мира, удостоивших-
ся за свои заслуги наивысшего 
спортивного звания – «Заслужен-
ный мастер спорта». У нас их в 
Забайкалье пятнадцать.

В целях совершенствования 
практики поощрения и морально-
го стимулирования спортсменов 
за высокие спортивные достиже-
ния и заслуги в области физиче-
ской культуры и спорта, а также 
выдающимся мастерам – актив-
ным строителям советской фи-
зической культуры, Постановле-
нием ЦИК СССР от 27 мая 1934 
года было учреждено почетное 
спортивное звание – «Заслужен-
ный мастер спорта».

Сам же нагрудный знак за-
служенного мастера спорта был 
утверждён в 1935 г. На знаке на 
фоне советских символов – крас-
ной звезды, красного знамени с 
надписью «СССР», серпа и моло-
та – был изображён бегун, раз-
рывающий финишную ленточку 
(см фото). Автором эскиза знака 
стал Александр Немухин – худож-
ник-плакатист и один из пионе-
ров лыжного спорта в России, в 
1939 г. сам удостоенный звания 
«Заслуженный мастер спорта».

До 1983 г. официально звание 
звучало, как «Заслуженный ма-
стер спорта», но в официальных 
документах – например, в По-
становлении ЦИК СССР и Указах 
Президиума Верховного Совета 
СССР о награждениях ордена-
ми и медалями – употреблялось 
название «Заслуженный мастер 
спорта СССР». Стандартное со-
кращение в спортивной справоч-
ной литературе – ЗМС СССР.

Звание «Заслуженный мастер 
спорта России» было учреждено 
Госкомспортом РСФСР 02 января 
1992 г. Однако в начале года всё 
ещё присваивалось звание «За-
служенный мастер спорта СССР» 
(в основном – за успехи в составе 
«Объединённой команды» – СНГ), 
и присвоение российского зва-
ния началось только в конце года 
(на фото).

Приказом 2007 г. был изменён 
нагрудный знак к званию. В на-
стоящее время нагрудный знак 
«Заслуженный мастер спорта 
России» представляет собой 
серебристый восьмиугольник. 
Внутри круга, расположенно-
го в центре знака, – рельефное 
изображение финиширующих 
спортсменов серебристого 
цвета. Снаружи вверху круга по 
окружности рельефная надпись 
красного цвета: «Заслуженный». 
В правой части нагрудного знака 
выпуклое вертикально распо-
ложенное древко серебристого 
цвета с вертикально развеваю-

щимся стилизованным изобра-
жением Государственного флага 
Российской Федерации, частич-
но прикрывающим круг. Полосы 
флага (белого, синего, красного 
цветов) обрамлены рельефным 
серебристым бортиком. На левой 
части знака расположено сере-
бристое рельефное изображение 
ветви лаврового дерева. В левой 
нижней части знака рельефная 
надпись серебристого цвета: 
«Мастер спорта России».

Истоки стрельбы из лука в За-
байкалье были тесно связаны с 
охотой на диких животных и лежат 
в культуре коренного бурятского 
населения края. Издавна буряты 
состязались в стрельбе из лука. 
Мэргэны (стрелки) стреляли по 
сурам – кожаным подушечкам 
цилиндрической формы, наби-
тым шерстью диких коз, не впи-
тывающим в себя влагу. В XXI в. 
стрельба из лука, как и века на-
зад, является составной частью 
Сурхарбана – национального 
праздника бурят.

В 1957 г. на VI всемирном фе-
стивале молодежи и студентов в 
г. Москве мэргэны из Агинского 
Бурятского автономного округа 
Тудуп-Доржи Дугаржапов, Дар-
ма Базаров, Жанчип Цыренов, 
Балдан Базаров, Доржинима 
Батоев продемонстрировали 
показательную стрельбу из лука 
по сурам, вызвавшую большой 
интерес у зрителей и спортивных 
специалистов. Богатые тради-
ции стрельбы из национального 
лука позволили агинцам быстро 
освоить международный лук. 
Пионерами стрельбы из совре-
менного лука по международным 
правилам в Забайкалье были 
Бато-Мунко Цыбенов, Дандар 
Дансаранов, Доржинима Бато-
ев, Дашинима Норбоев, первыми 
мастерами спорта в 1968 г. стали 
Дашинима Норбоев и Лхамажаб 
Бадмажапова, в 1972–1973 гг. им 
были присвоены звания «Мастер 
спорта международного класса». 
Воспитанница Дандара Данса-
ранова, мастер спорта между-
народного класса Галина Архи-
пова стала чемпионкой РСФСР 
и СССР, выиграла чемпионат 
Европы.

В 1970-х гг. мастерами спорта 
международного класса стали 
Мэлс Дабаев (1971), Икс Дабаев 
(1975), Лхама Даширабданова 
(1975), Ким Дабаев (1976), Ольга 
Болотова (1979). За подготов-
ку многих чемпионов РСФСР и 
СССР Мэлсу Дабаеву присвоено 
звание заслуженного тренера 
СССР (1984).

К концу 1970-х – началу 1980-х 
гг. стрельба из лука в СССР дости-
гает высокой степени развития 
как по массовости и количеству 
проводимых соревнований, так 
и по спортивным достижениям. 
В Читинской области к этому вре-
мени стрельбой из лука занима-

Стрельба из лука является олимпийским видом спорта 
и культивируется в десятках стран. Российские стрелки 
занимают одну из ведущих позиций на международной 
арене, а основу сборных команд России, как юношеских, 
так и взрослых, составляют забайкальские стрелки.

лись около 2000 человек. В сбор-
ных командах Центральных со-
ветов ДСО различных ведомств 
представительство забайкаль-
ских стрелков было преобладаю-
щим. За счет увеличения количе-
ства соревнований рос уровень 
мастерства спортсменов. В это 
время Центральные советы ДСО 
«Урожай» и «Динамо» открывают 
в Чите опорные центры олим-
пийской подготовки, где велась 
целенаправленная, системати-
ческая подготовка спортсменов 
высокого класса, и результаты не 
замедлили сказаться.

Сегодня забайкальская школа 
стрельбы из лука занимает до-
стойное, лидирующее положение 
не только в России, но и далеко 
за ее пределами. Забайкалье 
открыло огромное количество 
выдающихся спортсменов – по-
бедителей и призеров различных 
внутренних и международных со-
ревнований, по результатам кото-
рых пятнадцать наших земляков 
удостоены звания «Заслуженный 
мастер спорта».

Первыми забайкальскими 
стрелками из лука, удостоивши-
мися звания «Заслуженный ма-
стер спорта», стали Мунко-Бадра 
Батомункуевич Дашицыренов и 
Ханда-Цырен Дугаровна Гомбо-
жапова – победители междуна-
родных соревнований «Дружба 
– 84», проведённых в июне – сен-
тябре 1984 г. в 9 государствах 
«социалистического лагеря» 
(СССР, Болгария, Венгрия, ГДР, 
КНДР, Куба, Монголия, Польша, 
Чехословакия) под официаль-
ным девизом «Спорт – Дружба 
– Мир».

XXIII летние Олимпийские игры 
проводились в г. Лос-Анджелес 
(США) с 28 июля по 12 августа 
1984 г. Вследствие бойкота США 
предыдущих Олимпийских игр 
1980 г., проводившихся в г. Мо-
скве, эти Игры бойкотировались 
СССР и большинством социали-
стических стран (за исключени-
ем Китая, Румынии и Югославии, 
при этом от Румынии официально 
выступала делегация националь-
ного олимпийского комитета), 
проводивших альтернативные 
соревнования – «Дружба – 84».

Поводом для бойкота был от-
каз властей США предоставить 
СССР и другим социалисти-
ческим странам специальные 
письменные гарантии безопас-
ности, а также отказ разрешить 
«Аэрофлоту» выполнять чартер-
ные рейсы для доставки совет-
ской делегации и отказ принять в 

порту г. Лос-Анджелеса теплоход 
«Грузия», который планировалось 
использовать как олимпийскую 
плавучую базу. В постановлении 
Политбюро ЦК КПСС говорилось: 
«Считать нецелесообразным уча-
стие советских спортсменов в 
Олимпийских играх в г. Лос-Ан-
джелесе ввиду грубого нару-
шения американской стороной 
Олимпийской хартии, отсутствия 
должных мер обеспечения безо-
пасности для делегации СССР и 
развёрнутой в США антисовет-
ской кампании».

В связи с этим 24 мая 1984 г. 
было объявлено о проведении 
альтернативных международных 
соревнований «Дружба – 84».

Соревнования «Дружба – 84» 
по стрельбе из лука прошли с 23 
по 26 августа 1984 г. в Пльзене 
(Чехословакия). 43 участника 
разыграли 2 комплекта наград в 
личном первенстве у мужчин и 
женщин.

В мужском турнире принял 
участие забайкальский лучник 
Мунко-Бадра Дашицыренов, ко-
торый и стал победителем сорев-
нований.  

Мунко-Бадра Батомунку-
евич Дашицыренов родился 
9 августа 1962 г. в с. Цаган-Оль 
Могойтуйского района, воспи-
танник Дугар-Нимы Батуевича 
Болотова. Неоднократный чем-
пион Вооруженных сил, чемпио-
натов РСФСР, СССР (1983), Евро-
пы (1985–1986), победитель Игр 
«Дружба–84».

По окончанию Игр Мунко-Ба-
дра Дашицыренов был удосто-
ен звания «Заслуженный мастер 
спорта» (1984). Ушел из жизни 24 
июня 2000 г. В память о прослав-
ленном забайкальском лучнике 
ежегодно в Забайкалье прово-
дятся соревнования по стрель-
бе из лука. Еще одним победи-
телем Игр «Дружба – 84» как в 

личном, так и в командном за-
четах, но уже в женском турнире 
по стрельбе из лука, стала Хан-
да-Цырен Дугаровна Гомбожа-
пова.

Ханда-Цырен Дугаровна 
Гомбожапова родилась 20 июля 
1955 в с. 2-й Чиндант Борзинско-
го района. Тренироваться начала 
в 6-м классе под руководством 
заслуженного тренера РСФСР, 
мастера спорта международного 
класса Дашинимы Норбоевича 
Норбоева в п. Агинское. В 1973 
г. выполнила норматив мастера 
спорта. Окончила факультет фи-
зической культуры Бурятского го-
сударственного педагогического 
института (г. Улан-Удэ, 1977). В 
1983 г. выполнила норматив ма-
стера спорта международного 
класса. В этом же году молодую 
лучницу Гомбожапову заметили 
и пригласили в сборную команду 
СССР, в которую она входила до 
1989 г. 

5-кратная чемпионка Воо-
руженных сил СССР, 7-кратная 
чемпионка РСФСР, чемпионка 
Европы (г. Оденц, Дания, 1985). 
Заслуженный мастер спорта по 
стрельбе из лука (1984), заслу-
женный тренер России. Кандидат 
педагогических наук (2006), про-
фессор (2018), член-корреспон-
дент Петровской академии наук 
и искусств (с 1996). Отличник 
физической культуры и спорта 
Российской Федерации. Ушла 
из жизни 27 июня 2024 г.

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 23 апреля 
1985 г. за высокие спортивные 
успехи победители Игр «Дружба 
– 84» в соревнованиях по стрель-
бе из лука Мунко-Бадра Дашицы-
ренов и Ханда-Цырен Гомбожа-
пова были награждены орденом 
«Знак почета».

Денис СРУЛЕВИЧ
Дарья ТОНКИХ

 Продолжение 
в следующем номере

ПЯТНАДЦАТЬ ЗАБАЙКАЛЬЦЕВ, ПЯТНАДЦАТЬ ЗАБАЙКАЛЬЦЕВ, 
ЗАСЛУЖЕННЫХ СТРЕЛКОВ ИЗ ЛУКАЗАСЛУЖЕННЫХ СТРЕЛКОВ ИЗ ЛУКА

Знак ЗМС СССРЗнак ЗМС СССР Знак ЗМС до 2007 г.Знак ЗМС до 2007 г. ЗМС РоссииЗМС России
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тивные состязания и культурные 
мероприятия. Это возможность 
для каждого жителя почувство-
вать себя частью большого и 

дружного сообщества, сохра-
нить связь с корнями и вме-
сте строить будущее нашего 
региона», – подытожил пред-

седатель оргкомитета Базар 
Дугаржапов.

Пагма ОЧИРОВА
Фото из архива «ЧС»
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Традиционно проводимый 
нашими предками после за-
вершения весенних полевых 
работ и приема приплода, этот 
праздник стал символом един-
ства и дружбы, местом встречи 
поколений.

2 апреля участники первого 
заседания организационного 
комитета обсудили програм-
му праздника. Заместитель 
председателя правительства 
Забайкальского края, руково-
дитель Администрации Агин-
ского Бурятского округа Базар 
Дугаржапов подчеркнул клю-
чевые аспекты предстоящего 
праздника.

Соревнования будут прохо-
дить среди команд муниципаль-
ных районов и городского окру-
га, включая традиционные виды 
спорта: легкую атлетику, конные 
скачки, национальную борьбу 

«Бухэ барилдаан», стрельбу из 
лука по бурятским правилам 
(«hур харбаан»), а также турни-
ры по волейболу, футболу, би-
льярду, городкам, шахматам, 
настольному теннису и перетя-
гиванию каната. В общей слож-
ности участники будут бороться 
за победу в 11 дисциплинах.

Кроме спортивной програм-
мы, организаторы готовят на-
сыщенную творческую часть. 
В рамках праздника состоится 
конкурс бурятской народной 
песни, а также внеконкурсная 
программа «Мы дружбой еди-
ной сильны», посвященная 
культуре различных этнических 
групп. Помимо этого, будет про-
веден конкурс среди команд на 
лучшее позиционирование му-
ниципалитетов.

«Праздник «Зунай наадан» – 
это больше, чем просто спор-

Этим летом с 27 по 29 июня жители Агинского Бурятского 
округа снова смогут насладиться атмосферой одного из 
самых любимых и значимых событий года — праздником 
«Зунай наадан». 12+

Заместитель председателя 
правительства Забайкальского 
края, руководитель Админи-
страции Агинского Бурятского 
округа Базар Дугаржапов на-
помнил, что ранее округ успеш-
но принимал чемпионат и пер-
венство России по стрельбе 
из лука, вызвавшие огромный 
интерес среди российского 
спортивного сообщества. Эти 
мероприятия стали настоящими 
праздниками для жителей окру-
га и края.

ГДЕ РАЗВЕРНЕТСЯ 
ТУРНИР?

Соревнования примут старт 
на живописной поляне возле 
села Дульдурга, расположен-
ной у подножия величественной 
горы Саханай. Торжественная 
церемония открытия заплани-
рована на центральном стадио-
не районного центра, а участни-
ки разместятся в уютных госте-
вых домиках комплекса «Алхана 
тур».

ЛИДЕРСТВО 
ЗАБАЙКАЛЬЦЕВ 

В СТРЕЛЬБЕ ИЗ ЛУКА
Забайкальский край гордится 

своими достижениями в обла-
сти стрельбы из лука. Начальник 
отдела развития физической 
культуры и спорта администра-
ции АБО Булат Бальжинимаев 
сообщил, что более 1300 жите-
лей региона профессионально 
занимаются этим видом спорта. 
Треть состава сборной России 
по стрельбе из лука представ-
лена забайкальцами, что под-
черкивает важность проведе-
ния чемпионата именно здесь 
и сейчас.

ЧТО ТАКОЕ
3DСТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА?

Этот вид спорта получил свое 
название благодаря использо-
ванию трехмерных мишеней, 
выполненных в виде животных. 
Лучники стреляют по неподвиж-
ным целям, установленным на 

СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО 3D-СТРЕЛЬБЕ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО 3D-СТРЕЛЬБЕ 
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15 апреля в рамках рабочего совещания была обсуждена 
подготовка к одному из главных спортивных событий года 
— чемпионату России по 3D-стрельбе из лука, который 
пройдет с 10 по 14 июля 2025 года на просторах живописной 
дульдургинской земли. 12+

разных расстояниях в услови-
ях пересечённой местности и 
леса. Мишени варьируются от 
маленьких грызунов до крупных 
лосей, а баллы начисляются в 
зависимости от точности попа-
дания в различные зоны пора-
жения.

ОЖИДАЕМАЯ 
ПРОГРАММА 

СОРЕВНОВАНИЙ
Чемпионат включает следу-

ющие дисциплины: «3Д – БЛ» 
(блочный лук), «3Д – КЛ» (клас-
сический лук), «3Д – длинный 
лук» (лонгбоу), «3Д – составной 
лук» (инстинктив) и «3Д – ко-

мандные соревнования». Все 
эти категории позволят участ-
никам продемонстрировать 
своё мастерство и стремление 
к победе.

ВЫСОКИЕ 
СТАНДАРТЫ 

ОРГАНИЗАЦИИ
Президент Забайкальской 

федерации стрельбы из лука 
Ананда Дондоков отметил, что 
спортсмены остаются в востор-
ге от проведенных ранее в Агин-
ском Бурятском округе соревно-
ваний. Особенно их впечатлили 
высокая организация турниров, 
красочная церемония открытия 

и наградной материал. Уникаль-
ные кубки, созданные мастером 
Жигжитом Баясхалановым, до-
бавляли особый шарм каждо-
му соревнованию. «Уверен, что 
предстоящий чемпионат будет 
организован ещё лучше и ста-
нет настоящим праздником для 
всех любителей спорта», – ска-
зал он.

Чемпионат обещает стать не-
забываемым событием, объеди-
няя красоту природы, искусство 
стрельбы из лука и спортивный 
дух участников. 3D-стрельба – 
это альтернатива охоте на живых 
зверей.

Пагма ОЧИРОВА


